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O assunto em pauta em todas as esferas de governo, 
entre os analistas de conjuntura e na mídia é a Refor-
ma da Previdência. Neste semana, dia 03 o Ministro da 
Fazenda foi à COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO E JUSTIÇA 
da Câmara dos Deputados explicar o conteúdo e impli-
cações do Projeto da Reforma em tramitação naquela 
Casa e foi um Deus nos Acuda. O Ministro ficou pratica-
mente sozinho apanhando por todos os lados. No fim 
de cinco horas, esgotado, ao ser chamado de tchuhcuca 
por um deputado do PT explodiu: Tchuchuca é a mãe... . 
Fim de papo. Encerrou-se a sessão. A Bolsa caiu, o dólar 
subiu e os prognósticos econômicos para 2019 piora-
ram... Imediatamente, o Presidente Bolsonaro, perce-
bendo as repercussões negativas do fato, convidou to-
dos os Presidentes de Partido alinhados com o Governo 
para uma reunião de entendimentos no Palácio do Pla-
nalto, que viria a ocorrer, sem grandes resultados no dia 
4. Port sorte, a semana vai terminando e dará tempo ao 
Governo para avaliar melhor sua estratégia para a apro-
vação da Reforma da Previdência no Congresso Nacio-
nal. A tática de desmerecer, senão atacar, os parlamen-
tares com base no velho apetite destes pela indicação 
dos milhares de cargos em comissão no Governo, não 
deu certo. É boa para a guerrilha de twitters, mas ruim 
para a formação do indispensável consenso político en-
tre Governo e Base Parlamentar para o andamento dos 
projetos governamentais.

Até aqui, entretanto, a Reforma da Previdência ain-
da é um assunto para iniciados. Os eleitores ainda não 
estão entendendo muito bem do que se trata e até vão 
se distribuindo como numa final de campeonato de fu-
tebol: Uns são contra a "Reforma", outros contra. Fica, 
então, a pergunta: Em que consiste esta Reforma da 

Previdência proposta pelo Governo?
Vejamos:
Primeiro: A ideia de Reforma, como quem reforma 

uma casa, dá uma ideia de que vamos apenas mudar 
algumas poucas coisas de forma a ajustar à velha casa 
à uma nova realidade ou necessidade: Trocar as telhas, 
dividir um quarto, pintar a fachada, até levantar uma 
nova parede. É diferente de ir morar no quartinho dos 
fundos enquanto derruba a casa e faz uma nova. Isso 
não é Reforma. É mudança. Pois bem, o Governo insis-
te na tese de que está fazendo uma Reforma, uma re-
forminha, no que existe, e até dá o argumento de que 
tem muita gente privilegiada pelo atual sistema que 
deve ir prum quartinho menor, pra dar lugar pra todo 
mundo. Ora, isso não é verdade. E é importante que 
se diga, sem ,, contudo ser contra ou a favor do que o 
Governo pretende fazer. Demos nome aos bois: O Go-
verno está mudando o sistema de previdência que vem 
desde os anos 1940, passando de público, que supõe 
a aposentadoria como um direito dos trabalhadores, 
para um sistema privado, em que este beneficío passa 
a ser um dever - uma obrigação ´de cada um. Ponto. 
Disso se trata.

Segundo: O Governo diz que vai cortar os privilégios 
dos servidores públicos cujo teto na ativa é de perto de 
R$ 40.000,00,, chegando em alguns casos do Judiciário 
ao dobro deste valor. Um absurdo. Bom, neste caso, 
o Governo poderia propor uma redução deste teto na 
ativa mesmo em dez anos, de forma que daqui a um 
tempo ficasse no máximo em R$ 20.000,00 , o que já é 
um senhor salário à vista de que 100 milhões de brasi-
leiros ganham até 1 salário mínimo. Junto com isso, po-
deria simplesmente cumprir para todos os servidores, 

de todos os níveis – União , Estados e Municípios – , 
civis e militares, o teto de aposentadoria  já definido 
por Lei de 2013 , equivalente ao teto do INSS, em tor-
no de R$ 5.000,00. Pronto. Com isso faria uma enorme 
economia fiscal, sem mexer em mais nada.E, principal-
mente, sem mudar o sistema de previdência.

Terceiro: Se a situação fiscal do Governo tão grave as-
sim melhor seria chamar a um grande PACTO NACIONAL 
e não tentar através de um PACOTÃO toda uma nova 
casa, com o risco de deixar muita gente no sereno no 
meio do caminho.REVIDÊNCIA: PÚBLICA OU PRIVADA
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não é Reforma. É mudança. Pois bem, o Governo insis-
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forminha, no que existe, e até dá o argumento de que 
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para um sistema privado, em que este beneficío passa 
a ser um dever - uma obrigação ´de cada um. Ponto. 
Disso se trata.

Segundo: O Governo diz que vai cortar os privilégios 
dos servidores públicos cujo teto na ativa é de perto de 
R$ 40.000,00,, chegando em alguns casos do Judiciário 
ao dobro deste valor. Um absurdo. Bom, neste caso, 
o Governo poderia propor uma redução deste teto na 
ativa mesmo em dez anos, de forma que daqui a um 
tempo ficasse no máximo em R$ 20.000,00 , o que já é 
um senhor salário à vista de que 100 milhões de brasi-
leiros ganham até 1 salário mínimo. Junto com isso, po-
deria simplesmente cumprir para todos os servidores, 
de todos os níveis – União , Estados e Municípios – , 
civis e militares, o teto de aposentadoria  já definido 
por Lei de 2013 , equivalente ao teto do INSS, em tor-
no de R$ 5.000,00. Pronto. Com isso faria uma enorme 
economia fiscal, sem mexer em mais nada.E, principal-
mente, sem mudar o sistema de previdência.

Terceiro: Se a situação fiscal do Governo tão grave 
assim melhor seria chamar a um grande PACTO NACIO-
NAL e não tentar através de um PACOTÃO uma verda-
deira revolução, com o risco de deixar muita gente no 
sereno no meio do caminho.

OPINIÃO 

PREVIDÊNCIA:REFORMA OU REVOLUÇÃO?

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 
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Presidente da Câmara de Torres comemora 90 dias de 
trabalho defendendo importância dos vereadores torrenses

Carlos Jacques (foto) lamentou críticas que chamou de “traiçoeiras” feitas a ele e a vereadores da casa

Pequenas mudanças com eficiência
Jacques lembrou das modifica-

ções  realizadas sem investimentos 
nas dependências da casa, como, 
por exemplo; a mudança do Lay 
out do plenário, colocado para mi-
nimizar a presença de pilares  que 
prejudicava  a visão das pessoas 
sentadas no plenário; a adequação 
da entrada dos banheiros sociais 
da Câmara, atendendo pedido de 
servidores que cuidam do fluxo das 

pessoas no uso dos mesmos, den-
tre outras mudanças. “São coisas 
pequenas, mas dizem que é me-
lhor fazer coisas pequenas ao invés 
de evitar fazer as coisas por serem 
muito grandes”, brincou o presi-
dente da Câmara. 

Jaques a seguir lembrou o su-
cesso de uma audiência pública fei-
ta na casa pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça, e a seguir passou a 

defender seu trabalho e o trabalho 
de seus colegas de Câmara, verea-
dores e servidores da casa. 

 “Não denigram vereadores, 
principalmente estes aqui de Tor-
res, eles sempre buscam o melhor. 
Sugiro que os procurem em seus 
gabinetes para entender melhor 
suas posições antes de criticar”, 
pediu o presidente Carlos Jacques 
em seu pronunciamento. “Dói-me 

ver que pessoas tentam dizer coi-
sas menores traiçoeiramente. Es-
tou trabalhando como vereador há 
tempo, se contar meu outro man-

dato e nunca houve nada contra 
e legitimidade de meu trabalho”, 
desabafou o presidente em seu 
discurso. . 

'Fisioterapia em grupo' é citada como solução para filas em Torres

Durante a sessão da Câmara 
Municipal de Torres, realizada 
na segunda-feira, dia 1º de abril, 
o vereador Deomar 'Dê' Goulart 
(PDT), dentre outros assuntos, 
abordou o problema das filas para 
a realização de fisioterapia no sis-
tema público municipal de saúde.   

“Existem mais de 500 pendên-

cias na cidade e os servidores não 
conseguem resolver a questão, 
que está confusa. Por isso sugeri 
que se fosse criada fisioterapia 
em grupo, para que o sistema 
possa atender mais pessoas ao 
mesmo tempo, que estão bus-
cando recuperação e necessitam 
do tratamento”, afirmou o verea-

dor em seu espaço de pronuncia-
mento. Dê Goulart também citou 
a Ulbra de Torres como possibili-
dade para alguns casos, já que a 
universidade oferece consultas 
de Fisioterapia, de forma gratui-
ta, dentro de seu programa de 
treinamento de alunos e apoio 
social local.

Vereador Dê (foto) reclamou da espera de mais de 500 pessoas e também lembrou as consultas oferecidas pela faculdade da Ulbra na 
especialidade como outra alternativa

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO No 01/2019
 

A Câmara Municipal de Torres reconhece a dispensa de licitação, com fun-
damento no art. 24, inciso IV, da Lei no 8.666, de 21 de junho de 1993, 
para a aquisição de Cartões Alimentação, tipo Cartão Magnético, a serem 
utilizados pelos servidores da Câmara Municipal de Torres na aquisição de 
gêneros alimentícios.
 
Torres em 03 de abril de 2019.

__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques,

Por Fausto Júnior

  Durante seu pronuncia-
mento de tribuna na sessão da 
Câmara de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 1º de abril, 

o presidente da casa legislati-
va em 2019, vereador Carlos 
Jacques (MDB) comemorou 
alguns feitos de seu trabalho 
á frente da presidência do le-
gislativo .Defendeu a impor-

tância institucional dos verea-
dores em geral (sua ideologia 
tradicional e sua caracterís-
tica) e criticou ataques feitos 
contra o trabalho da Câmara 
neste ano. 

Municípios do Litoral Norte recebem viaturas e coletes 
encaminhados por deputado gaúcho

Gabinete de Alceu Moreira também projeta que a sua luta pela permanência dos Benefícios dos pequenos agricultores na Previdência 
não sejam alterados

Na próxima segunda-feira, dia 8 
de abril, os municípios de Capão da 

Canoa, Mostardas, Osório, Palmares 
do Sul, Tavares, Torres e Tramandaí 

receberão viaturas para a Polícia Ci-
vil, destinados pelo deputado federal 
Alceu Moreira (MDB). Também serão 
entregues equipamentos adicionais, 
como coletes à prova de bala, por 

exemplo.   Em nota para a imprensa 
emitida na quinta-feira, dia 4, Alceu 
Moreira ressaltou que esses equi-
pamentos irão auxiliar a segurança 
do Litoral Norte. “Com certeza esses 

equipamento vão qualificar o serviço 
prestado pelas instituições de segu-
rança da nossa região. Uma grande 
conquista nessa área tão essencial 
para a população”, disse o deputado. 

Vitória na previdência para agricultores à vista
Assessores do deputado federal - de 

origem no Litoral Gaúcho -  também es-
tiveram nesta semana em Torres,  numa 
entrevista na Rádio Maristela (veiculada 
na terça-feira, dia 2). A assessoria de Al-
ceu Moreira, entre eles o ex-vereador 
torrense Alessandro Bauer, informaram 
sobre mais outros trabalhos feito pelo 
gabinete para benefícios da cidade de 
Torres. Dentre eles mais uma vez a apro-
ximação com o Hospital Navegantes para 
medir as prioridades demandadas pela 
instituição de Saúde no sentido de me-
lhorias no atendimento local e deman-
das do setor agrícola, para depois enviar 

emendas ou encaixar as demandas em 
projetos em Brasília nos Ministérios.

E em se referindo ao setor Agríco-
la, do qual o deputado é presidente da 
Frente Parlamentar no Congresso Na-
cional,  a entrevista adiantou uma notí-
cia boa para os pequenos em relação à 
Previdência dos trabalhadores rurais.  É 
que Alceu Moreira é a favor da Reforma 
que está preste a ser debatida e votada 
em Brasília, mas sempre disse que não a 
apoiaria caso o texto não recuasse neste 
item: a aposentadoria dos agricultores. 
Ele conhece bem esta realidade porque 
se criou até a adolescência em um am-

biente assim, de pequena propriedade 
de Agricultura Familiar.

A notícia boa é que o gabinete e ou-
tros deputados trabalharam a causa de 
forma articulada  junto ao governo Bol-
sonaro - e o resultado é o que está quase 
certo o recuo do governo neste item, o 
que pode dar tranquilidade aos agricul-
tores a agricultoras do Brasil e do RS. A 
justificativa utilizada pelo gabinete de 
Alceu Moreira é a de que o impacto na 
reforma não é grande a ponto de não se 
poder recuar, se comparado com a fra-
gilidade destes trabalhadores do interior 
do Brasil. 
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Cidade de Torres agora tem lei própria exigindo 
acessibilidade em ruas e prédios da cidade

Regramento intenso

Como todos os Projetos de Lei baseados 
em um estatuto, o texto é grande e envolve 
a maioria dos assuntos que necessitam ter 
uma visão específica na “Acessibilidade” das 
pessoas em sua vida cotidiana em Torres. 
Divide-se, por exemplo, em Calçadas e Pas-

seios; Acessibilidade nos Edifícios Públicos 
ou de Uso Coletivo; Acessibilidade nas Ha-
bitações de Interesse Social; Assistência So-
cial; Educação; Acessibilidade no Transporte, 
dentre outros. Portanto define as normas de 
acessibilidade necessárias para comporem 

os projetos de obras públicas e privadas da 

cidade, com premissas de aprovação e com 
sansões. 

Detalhes do PL podem ser vistos na Câma-

ra ou no site da mesma: www.camaratorres.
rs.gov.br

Projeto Substitutivo prevê normas locais, o que fornece espaço para cobranças mais rígidas das autoridades

Passeios Públicos  de Torres podem iniciar uma grande adaptação 

@emporiovidasaudaveltorres

Rua Bento Gonçalves, 120 • Loja 3 • Torres • RS
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Por Fausto Júnior

Na sessão da Câmara de Vereadores, 
realizada na segunda-feira, dia 1º de 
abril, foi aprovado por 11 votos a favor e 
um contra (Ernando Elias – Rede) o Pro-
jeto de Lei Substitutivo 0001/2019, de 
autoria dos vereadores Gibraltar Vidal, o 
Gimi (MDB) e Carlos Monteiro, o Tubarão 
(MDB), que dispõe sobre a Política Muni-
cipal de Acessibilidade de Pessoas com 
Deficiência.

O projeto tem como referência a Lei 
Brasileira de Inclusão da Pessoa com Defi-
ciência (Estatuto da Pessoa com Deficiên-
cia), sob nº 13.146, de 6 de julho de 2015, 
bem como o Decreto nº 5.296/2004, e o 
Caderno de Implementação de Políticas 
Municipais de Acessibilidade, editado 
pelo Ministério das Cidades. Portanto tra-
ta-se de uma adaptação municipal feita à 
luz da Lei Federal (sem infringir nenhuma 
norma editada nacionalmente, mas com 
a possibilidade de colocar normas locais). 

Texto local e modernidade

Conforme afirmou o vereador Gimi 
(MDB) - um dos autores do PL – a lei vai 
regular formatos da urbanidade para as 
pessoas que necessitam de mais cuidado. 
“Se algum de nós não precisa destas leis 
para se locomover atualmente, certamen-

te um dia precisará”, lembrou o vereador 
ao se referir que cada vez mais existirem 
pessoas idosas circulando na urbanidade. 
O vereador também lembrou que o Minis-
tério Público da comarca tem demandado 
lei LOCAL sobre o tema, para poder auxi-

liar os promotores em enquadrar casos 
em processos de iniciativa individual ou 
em Ações Civis Públicas. 

O vereador Fábio da Rosa (Progressis-
tas) - relator do projeto - comemorou o 
feito e lembrou que já havia pedido mo-
dificação no Código de Posturas do muni-
cípio no sentido de normatizar padrões de 
calçadas públicas em toda a cidade “Atu-
almente elas são construídas com a altura 
que os construtores querem, parecendo 
uma competição para ver quem consegue 

fugir mais dos alagamentos”, reclamou Fá-
bio.

Vereadores Gimi (em destaque) e 
Tubarão (ao fundo) são autores do projeto

Comissão Permanente terá poder de veto

O vereador Tubarão (MDB) - um dos 
autores do PL lembrou que a lei aprova-
da prevê uma comissão permanente de 
acessibilidade na cidade, que terá poder 
de voto e vai fiscalizar as ações locais. “As 
pessoas vão ser chamadas para aprovar 
ou não obras perante a acessibilidade”, 
explicou. Ele se lembrou de uma pessoa 
cega, que reclamou por ter batido com a 
cabeça em um poste de luz colocado no 
meio de uma calçada, o que não poderá 
mais ser feito, para ele, a partir desta lei. 

 O vereador Pardal (PRB) em seu espaço 
de debate fez o que chamou de “papel de 
advogado do diabo” ao explicar que quer 
inquirir os autores sobre a importância da 
lei. Ele questionou a eficácia do PL em Tor-
res, já que seu gabinete observou que já 
existe lei similar federal e nunca nenhum 

erro foi mudado ou obra em acessibilida-
de evitada de ser feita em Torres. Para ele, 
se não houver fiscalização, não adianta ter 
lei local. “Precisamos exigir o cumprimen-
to como já deveríamos ter feito com as leis 
federais antes”, sentenciou Pardal.

 A seguir o vereador Dê (PDT), o vere-
ador Rogerinho (PDT), e o vereador Eran-
do Elias de certa forma fizeram coro com 
a indagação de Pardal sobre o porquê de 
até então o assunto não ser cobrado na 
cidade, mesmo tendo lei federal. Rogeri-
nho lembrou que o MP estadual poderá 
ter mais instrumentos jurídicos, mas ques-
tionou; o vereador Dê pediu para que a 
Câmara e o poder executivo cobrem de 
forma eficiente a obediência da lei, o que 
deveria ser feito antes. 

Já o vereador Ernando Elias (único que 
votou contra o PL) disse achar 
que o assunto é tão impor-
tante que deveria constar de 
forma extensiva no Plano Di-
retor Urbano da cidade - que 
está preste a ser modificado. 
Elias chegou a tentar pedir 
adiamento de votação para 
fazer os autores repensarem 
sua ideia. Mas o regimento 
não permitiu e ele acabou, 
então, votando contra como 
forma de protesto.  
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Visto o impacto ambiental das bitucas de cigarro e a necessidade de incenvar um descarte menos 

danoso a natureza, estes diferentes setores da sociedade se uniram para instalar no inicio da temporada

2019,  80 bituqueiras por toda extensão da orla, incluindo alguns quiosques na areia. E no dia 19 de março,

após o recolhimento e a pesagem,  foi verificado o quanto as bituqueiras colaboraram para este descarte

  

O projeto Bituca Zero é permanente, assim como as ações do Praia Limpa, acompanhe através das redes sociais

do Praia Limpa e da Pinho Construtora e parcipe  destas e outras avidades em prol da preservação da natureza em Torres.  

Foram recolhidas 

16 MIL BITUCAS 
DE CIGARRO!

das Bituqueiras da orla de Torres 

Isso só foi possível pela consciência ambiental de alguns fumantes que ulizaram as bituqueiras instaladas na orla. 

Uma iniciava chamada BITUCA ZERO,  promovida pelo Projeto Praia Limpa e Pinho Construtora.

 apropriado, mas também, o quanto precisamos evoluir na educação ambiental, pois mesmo onde haviam pontos de coleta,

 haviam bitucas no chão.  

TORRES

Nos últimos anos muitas famílias já regularizaram seus imóveis e, consequentemente, estão pagando IPTU e taxas

ENTROU NA FILA
 Bairro Guarita recebeu atenção especial após insistência de Associação local

Segundo informou o presi-
dente da Associação do  Bairro 
Guarita,  melhor ainda foi a pro-
messa feita por parte da prefei-
tura de  que o Bairro Guarita, 
agora, estaria no cronograma 
que norteia as manutenções 
ordinárias feitas na cidade. Ou 
seja: ele terá tratamento de ro-
tina sistêmica  dentro do  rotei-
ro de limpeza de bairros da Se-
cretaria de Obras do Município. 

Em nome dos moradores, a 
associação pediu para o jornal A 
FOLHA agradecer a compreen-
são das autoridades locais 'ao 

olhar a demanda com a urgên-
cia necessária que ela exigira'. 
É que nos últimos anos muitas 
famílias já regularizaram seus 
imóveis e, consequentemente, 
já estão pagando IPTU e taxas 
como qualquer morador (o que 
não era feito anteriormente). 
Além de o bairro, ainda  estar 
em processo de regularização 
de  outras várias casas e ter-
renos. E isto, para o bairro, dá 
direitos legais para suas deman-
das coletivas.   

O  bairro Guarita foi formado 

em grande parte por ocupações 
irregulares desde a década de 
1970/1980 (ocupando inclusive 
terrenos antigos de veranistas) 
. Mas atualmente – após vários 
processos na justiça – o local já 
possui água, luz, ruas, ilumina-
ção pública.  Existem projetos 
de implantação de esgoto clo-
acal como compensação am-
biental por conta da construção 
e instalação na região de Con-
domínios de Luxo, exigências de 
lei e gerenciadas também pela 
prefeitura de Torres. 

Entrada na fila do sistema de manutenção municipal

Por Fausto Júnior

Na última semana (nos dias 
28,29 e 30 de março) represen-
tantes da Associação dos Mo-
radores do Bairro Guarita, em 
Torres, comemoraram um feito 
de sua comunidade e ao mes-
mo tempo agradeceram pelo 
impacto positivo que o trabalho 
deu ao local. É que após anos 
de luta, o bairro recebeu manu-
tenção e limpeza urbana espe-

cial, o que nunca havia ocorrido 
conforme registro de morado-
res locais.

 Segundo informou para A 
FOLHA o presidente da Asso-
ciação, Emídio Mariano, “foram 
anos que eles pediam para que 
houvesse capina, desassore-
amentos de valas, limpeza de 
ruas e etc.", geralmente tra-
balho feito em outros bairros 
periféricos da cidade, mas que 
lá não ocorriam, parecia que o 

Guarita não recebia o olhar da 
municipalidade. Emídio expli-
cou que após muito trabalho  
da associação e contando com 
a participação do vereador Je-
ferson dos Santos e  manten-
do contato diretamente junto 
ao gabinete do prefeito Carlos 
Souza, a prefeitura de Torres 
finalmente, na última semana 
do mês de março realizou uma 
forte intervenção de limpeza e 
reparos na comunidade. 

Capinas e limpezas foram feitas com ajudas de máquinas, tão 
grande eram as necessidades

Mutirão de limpeza foi realizado no bairro, para satisfação da 
população local
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Torrenses precisam se vacinar contra a febre amarela

TORRES

Em Torres, Previdência Municipal é autossustentável

Na semana que passou, o jor-
nal Zero Hora publicou uma ma-
téria que estampa que a maioria 
dos municípios do estado do RS 
possui seus planos de previdên-
cias projetando déficits para os 
próximos anos, o que têm obri-
gado á haver mudanças por lei 
em alguns casos. 

O estudo projeta que, caso 
alguns municípios não modifi-
quem a estrutura de receitas e 
despesas de seus RPPS (Regime 
Próprio de Previdência Social)
os orçamentos dos municípios 
iriam ficar engessados, ou seja: 
o dinheiro dos impostos e re-
passes auferidos seriam gastos 

todos em pagamentos de salá-
rios e parcelas de benefícios de 
aposentadorias e pensionistas. 
A FOLHA, portanto, foi à prefei-
tura de Torres pedir que fosse 
feito um diagnóstico da situação 
atuarial do RPPS da cidade em 
relação aos cofres públicos, e a 
resposta foi boa. 

Repasses e pagamentos em dia

Apesar do cenário desfavorá-
vel demonstrado por alguns mu-
nicípios em relação à Previdência 
Social – por sentirem o orçamento 
comprometido devido aos desem-
bolsos obrigatórios com os Regi-
mes Próprios de aposentadorias 
dos servidores – a situação em 
Torres está equilibrada, conforme 

informam técnicos da municipali-
dade e gestores do RPPS local. Os 
mesmos técnicos afirmam que os 
repasses estão em dia e a situação 
regularizada. Conforme o presi-
dente do RPPS na Prefeitura, Sadi 
Raupp Raullino, e o presidente do 
Comitê de Investimento, Luiz Za-
mir Monteiro Rodrigues, o Regime 

deve ser organizado baseando-se 
em normas gerais de contabilida-
de e atuárias, de modo a garantir 
o seu equilíbrio financeiro e atu-
arial.

Eles explicam que o passivo 
atuarial existente em muitos mu-
nicípios resulta da implantação 
do Regime após um grande vácuo 

de normas e determinação de 
gestões que impediram o prepa-
ro anterior das Prefeituras para 
o pagamento dos aposentados e 
pensionistas. Em Torres, o RPPS 
começou em 2002 e encontra-se 
regularizado. Atualmente os ati-
vos têm um desconto de 11% e 
os inativos um desconto de 11% a 

partir do valor do salário teto do 
INSS. A alíquota da Prefeitura é de 
13,65%, somado ao percentual de 
28,55, que é referente à recupe-
ração do passivo atuarial (valores 
não recolhidos até o ano de 2001), 
situação que deverá perdurar até 
2.041, seguindo a atual legislação 
e amplo estudo atuarial.

A partir de abril, todos os 
moradores de Torres com idade 

entre 9 meses e 59 anos devem 
fazer a vacina contra a  febre 

amarela. A medida é preventiva 
e foi reforçada nesta última sex-
ta-feira, 29 de março pela Secre-
taria Municipal de Saúde, após 
a recomendação do Ministério 
da Saúde em todo o território 
nacional com o objetivo de an-
tecipar a proteção contra a do-
ença para toda a população. A 
área de circulação do vírus está 
aumentando. Depois de uma 
morte por febre amarela no 
Paraná, na semana passada, foi 
confirmada mais um óbito ,ago-
ra em Santa Catarina, na cidade 
de Joinville.

Conforme comentam o di-
retor de Vigilância em Saúde, 

biólogo Lasier França, e o coor-
denador da Vigilância Epidemio-
lógica, Renan Emerim Monteiro, 
o objetivo da campanha não é 
causar pânico, porém, a situ-
ação é preocupante. Devido a 
proximidade destes dois casos, 
técnicos do Centro Estadual de 
Vigilância em Saúde apontam 
que muito em breve o muni-
cípio terá ocorrência da febre 
amarela. A única forma de evi-
tar a febre amarela é através da 
vacinação que é em dose única. 
Em Torres, a vacinação é feita 
somente no Posto Central (Rua 
Alexandrino de Alencar, 631) de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 

12h e das 13h às 17h.
A situação torna-se ainda 

mais grave quando sabemos 
que no início desta semana, a 
Vigilância Ambiental divulgou 
que neste mês de março, Torres 
ultrapassou a quantidade de fo-
cos do mosquito Aedes aegypti 
registrados em todo o ano pas-
sado. Nos três primeiros meses 
de 2019, a cidade já atingiu 470 
focos positivos, contra menos de 
300 em todo o período de 2018.  
Nas cidades, o vetor da Febre 
Amarela é o Aedes aegypti, o 
mesmo mosquito que transmite 
a Dengue, a Febre Chikungunya 
e o Vírus Zika.

Começa no próximo dia 
10 de abril, quarta-feira, 
a campanha da vacinação 
contra a gripe em todo o 
Estado para crianças e ges-
tantes. Estes grupos foram 
priorizados porque foram os 
que menos se vacinaram na 
campanha de 2018. Os de-
mais grupos vão receber a 
vacina a partir do dia 22 de 

abril. A campanha vai até o 
dia 31 de maio, e no dia 4 de 
maio, vai ocorrer o Dia D da 
Vacinação contra a Gripe.

A campanha contra a gri-
pe começa dia 10 de abril 
para gestantes e crianças 
de seis meses até menores 
de 6 anos de idade (5anos, 
11 mee e29 dias) Em Torres, 
todas as Unidades de Saúde 

vão contar com a vacina, A 
vacinação ocorre de segun-
da a sexta-feira. No Posto 
Central o horário é das 8h 
às 12h e das 13h às 17h. Nas 
Unidades de Saúde, ESFs 
da Vila São João, Rio Verde, 
São Braz, São Jorge, Curtu-
me e São Francisco, o ho-
rário é das 8h às 12h e das 
13h30min às 16h. No dia 4 

de maio, Dia D, sábado, to-
dos os ESF’s estarão abertos.

A vacina protege contra 
três tipos de vírus Influenza: 
A (H1N1), A (H3N2) e B. A 
dose deste ano foi atualiza-
da com subtipos diferentes 
nas cepas H3N2 e B, por isso 
deve ser repetida mesmo 
por quem já se protegeu na 
temporada passada. A va-

cina é produzida com vírus 
mortos, sem risco de causar 
infecção. A imunização leva 
em torno de 15 dias para 
gerar proteção ao organis-
mo, por isso a importância 
de se vacinar no período da 
campanha, antes da che-
gada do inverno, época do 
ano de maior circulação da 
doença.

Vacinação contra a gripe começa dia 10 de abril

Estudo divulgado na semana passada indica que mais de 90% dos municípios do RS estão projetando déficit em suas contas. 
Torres está entre os 10% que são saudáveis

Conta fecha em sustentabilidade, conforme prefeitura
  A avaliação atuarial é o estudo 

técnico no qual o atuário mensura os 
recursos necessários para a cobertura 
dos benefícios oferecidos pelo plano 
de aposentadoria.  Ela (avaliação atua-
rial) é elaborada a partir de dados esta-
tísticos da população coberta, como a 
taxa de mortalidade, taxa de sobrevida 
após a aposentadoria, taxa de retorno 

esperada para os investimentos, entre 
outras. 

Existem três sistemas de previdên-
cia pública no Brasil: o Regime Geral, 
mais conhecido como INSS, que atende 
aos trabalhadores da iniciativa privada, 
o sistema dos militares, que faz parte 
do regime da União, mas conta com 
regras próprias; e, por fim, os Regimes 

Próprios de Previdência Social, (RPPS) 
que beneficiam a ampla maioria dos 
servidores públicos da União, Estados 
e municípios, sendo organizados pela 
esfera de governo de maneira indepen-
dente. 

Os RPPS podem ser divididos em 
três grupos: primeiro grupo consiste 
em cerca de 200 RPPS, os mais anti-

gos, criados todos antes da Constitui-
ção de 1988. O segundo grupo, que é 
o maior em termos de quantidade de 
municípios, se refere aos RPPS criados 
na década de 1990, logo após a Cons-
tituição, que estimulou os estados e 
municípios a criarem seus regimes pró-
prios. Há ainda um terceiro grupo, dos 
RPPS criados no início dos anos 2000, 

quando uma série de atualizações à le-
gislação, foram realizadas, endurecen-
do as regras para os regimes próprios. 
Foi criado, por exemplo, o Certificado 
de Regularidade Previdenciária (CRP).  
E conforme afirma a prefeitura, “Torres 
está em dia com este Certificado, sig-
nificando que está em situação regular 
no que se refere à legislação do RPPS”.
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Fausto Araújo Santos Jr.

O Tribunal de Contas da União (TCU) determinou que o 
Ministério da Economia adote critérios para analisar o salá-
rio pago por estatais federais não dependentes dos recursos 
do Tesouro Nacional, em comparação com as remunerações 
praticadas pelo setor privado. A informação foi antecipada 
na quarta-feira (3) pelo Estadão/Broadcast.

 A auditoria do tribunal identificou que 86% das remunera-
ções das estatais são superiores às pagas pelo setor privado 

para ocupações idênticas. Outras 43% das remunerações das 
estatais superam o dobro das remunerações de mercado. Em 
11% dos casos, o valor da remuneração das estatais supera 
120% da remuneração máxima encontrada no setor privado. 
Em apenas 15% dos casos, a remuneração do mercado supe-
ra a das estatais.

A fiscalização envolveu 104 empresas estatais não de-
pendentes de recursos do Tesouro (como Banco do Brasil, 

Correios, Furnas e Petrobrás), englobando mais de 459 mil 
empregados públicos, com custo anual total em salários da 
ordem de R$ 44 bilhões, se considerado o exercício de 2016.

Por não terem orçamento vinculado ao Orçamento Geral 
da União, essas empresas não se submetem ao teto de re-
muneração fixado constitucionalmente, de R$ 39,2 mil por 
mês.

 Fonte: Estadão

OPINIÃO

“Boquinhas” bem pagas

Acessibilidade básica II
O Projeto de Lei sobre acessibilidade 

foi feito pela Câmara Municipal. Então, 
acho que nada é mais coerente que a 
própria Câmara cuidar de deixar mais 
acessível à urbe ao seu redor. A foto 
acima mostra que falta uma reforma na 
calçada lateral do prédio casa, na entra-
da dos veículos.  Árvores estão no meio 
do passeio público sem cerca ou calçada 
adaptada para cegos, por exemplo. E o 
piso já está castigado justamente pelas 
raízes das árvores. 

Sugiro que a reforma seja feita com a 
PRESERVAÇÃO das plantas, já que fazem 
uma boa sombra para transeuntes no ve-

rão e para veículos de servidores da Câ-
mara, estacionados no espaço para vagas 
de vereadores e funcionários. Sombra, 
oxigênio com reformas é a receita.

OPINIÃO

Acessibilidade básica
Foi aprovado na Câmara um projeto de lei que regula no 

município as leis de acessibilidade urbana para portadores de 
deficiência (incluindo a terceira idade que “porta” deficiências 
várias).  Mas a sociedade local poderia dar um choque de ur-
banidade em todos antes de exigir modernidade para as novas 
obras. Por exemplo: As calçadas são OBRIGATÓRIAS em área 
urbana. E elas servem (ou deveriam servir) para simples viven-
tes caminharem em segurança. 

Nesta imagem (acima) se nota que existem quadras em 
Torres, em que o trajeto feito pela calçada mais parece uma 
cancha de saltos por obstáculos diferentes, uma verdadeira 
gincana a cada passagem.

Imagina um idoso, uma idosa, um cadeirante, um cego ou 
outro portador de necessidade tendo de vencer estes obstá-
culos. Não sai de casa ou cai tombo e vai parar no hospital. 
Olho... no lance e no buraco!

 SUBSÍDIO NO AMBIENTE PRODUTIVO

Acessibilidade básica III
Outra coisa que é vista muito em Tor-

res e que é fácil evitar é o trabalho “pela 
metade” feito quando se retira de calça-
das um poste, um letreiro, ou algo que 
é chumbado no chão, na calçada. Muitas 
vezes o pessoal serra o ferro lá embaixo e 
não retira o restante do ferro do piso. O 
resultado é um perigo para pessoas ras-
parem seus pés descalços (verão) e te-
rem de fazer pontos e tomar antitetânica 
no hospital. 

Basta bater bem os ferros (ou retirar 
todo o ferro chumbado) e colocar uma 
camada de cimento no buraco para fazer 
o trabalho completo.  E para a prefeitura, 
basta notificar e multar as lojas, entida-
des de eventos, pessoas e etc. quando 
deixarem pedaços de ferro expostos em 
calçadas (fazerem trabalho pela metade). 
Se doer no bolso, a coisa muda. Mas não 

vai doer no pé de um turista, pelo menos.
Na foto acima um exemplo de uma 

lixeira que foi retirada “pela metade”, 
deixando o rastro e o perigo para os 
transeuntes. O erro se encontra em uma 
calçada de domínio do poder público. 

O deputado Federal litorâneo gaúcho 
Alceu Moreira conseguiu articular em 
Brasília a publicação de DECRETO pre-
sidencial que garante os descontos em 

energia para agricultores.  Trata-se con-
forme informa Alceu, “de uma conquis-
ta do mandato e da Frente Parlamentar 
da Agropecuária”, onde ele é presiden-

te, frente esta que esteve 
na liderança da articula-
ção necessária para este 
feito.

As negociações de Al-
ceu Moreira envolveram 
a aprovação dos ministros 
Onyx Lorenzonni (Casa 
Civil) e Tereza Cristina 
(Agricultura) além da ob-
viamente necessária assi-
natura e aprovação final 

do presidente Bolsonaro, o que ocorreu 
logo que este desembarcou de volta ao 
Brasil, após viajem desta semana para 
o exterior.

Descontos de energia para os agri-
cultores é o típico subsídio feito no 
AMBIENTE. É como baixar um imposto, 
melhor ainda, diminui custos de produ-
ção de uma forma universalizada para 
a categoria.

Melhor estes subsídios no ambiente 
do que doações de terra e outras prá-
ticas mais populistas, que na maioria 
das vezes não funcionam e distorcem o 
sistema. Boa notícia para o pessoal do 
campo. 
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Comitê Mampituba realiza diversas atividades 
em comemoração ao Dia Mundial da Água

No dia 22/03 foi celebrada 
mais uma edição do Dia Mun-
dial da Água, e o Comitê de Ge-
renciamento da Bacia Hidrográ-
fica do Rio Mampituba realizou 
diversas atividades para come-
morar esta data importante. As 
atividades começaram no dia 
20, com uma palestra e apre-
sentação do audiovisual do co-
mitê Mampituba sobre Educa-
ção Ambiental para a E.M.E.F. 
Manoel Rodriguez da Silva, no 
Passo de Torres, SC, para as tur-
mas dos 4º e 5º anos, sobre a 
importância da preservação 
das águas. Ao final foi feita uma 
roda de diálogos em que se 
pode trocar experiências e res-
ponder perguntas.

No dia 21, véspera do dia 
mundial da água, o Secretário 
Executivo do Comitê Mampi-
tuba, Prof. Dr. Christian Linck 
da Luz,  foi entrevistado na Rá-

dio Maristela, onde pode falar 
de maneira mais aberta para a 
comunidade sobre o panorama 
mundial da água, a situação do 
comitê e projetos futuros para 
região da bacia hidrográfica 
como, principalmente, a finali-
zação do nosso plano de bacia.

Na parte da tarde do dia 21, 
foi realizada uma palestra na 
E.E.E.F. Manoel João Machado, 
Bairro São Braz, Zona Rural de 
Torres, também para as turmas 
do 4° e 5° anos, cuja temática 
foi semelhante a escola ante-
rior.

No dia 22, para celebrar o 
dia mundial da água, o Comitê 
Mampituba em parceria com a 
ONG Onda Verde e o Pelotão 
Ambiental, fez a tradicional su-
bida no Rio Mampituba para 
se verificar seu estado de con-
servação da mata ciliar e algum 

possível dano mais evidente. 
Neste ano ainda tivemos a ino-
vação de levarmos um drone 
da OV em que se verificou o Ar-
roio Sanga da Madeira, afluen-
te da Lagoa Sombrio e após 
fomos até a Lagoa Morro do 
Forno em que se pode verificar 
elevado grau de assoreamento, 

tendo sua superfície quase que 
totalmente tomada por macró-
fitas aquáticas, destacando-se 
a fisionomia dos juncais.

Finalizando as atividades, 
no dia 28, o comitê foi até a 
E.E.E.F. N. Sra. da Glória, Bairro 
Pirataba, Zona rural de Tôrres 
e palestramos para as turmas 

dos 4º, 5° e 6º anos. O momen-
to foi considerado especial para 
o Presidente do Comitê Mam-
pituba, Alexandre de Almeida, 
por ele já ter estudado naquela 
escola e agora poder estar con-
tribuindo para o aumento da 
consciência ambiental da co-
munidade escolar.

Perspectivas para 2019
O ano de 2019 promete ser 

de grande importância para 
o Comitê Mampituba, tendo 
em vista que no ano passado 

a entidade conseguiu avançar 
significativamente na constru-
ção do nosso plano de bacia, 
em que fizemos 19 reuniões e 

apresentações consultivas com 
as comunidades e represen-
tações, tanto do lado Gaúcho, 
quanto Catarinense. Agora va-

mos avançar para a finalização 
do nosso plano e finalmente, 
podermos através da cobrança 
pelo uso da água, implementar 

as metas eleitas pelos nossos 
representantes para termos o 
melhor futuro socioambiental 
da nossa Bacia Hidrográfica.

Sobre o Dia Mundial da Água
O Dia Mundial da Água foi criado 

pela Assembleia Geral da Organiza-
ção das Nações Unidas – ONU no dia 
21 de Fevereiro de 1993, declaran-

do todo o dia 22 de Março de cada 
ano como sendo o Dia Mundial das 
Águas, contidas no capítulo 18 (Re-
cursos hídricos) da Agenda 21, que 

foi um dos principais resultados da 
conferência Eco-92 ou Rio-92, ocor-
rida no Rio de Janeiro, em 1992. 

Mais de 2 bilhões de pessoas 
carecem de serviços básicos de sa-
neamento básico no mundo, diz re-
latório da Organização das Nações 
Unidas (ONU) sobre o desenvolvi-
mento mundial da água. A publi-
cação da UNESCO Não Deixar Nin-
guém Para Trás será lançada nesta 
terça-feira (19) durante a 40ª Sessão 
do Conselho de Direitos Humanos 
da ONU, em Genebra, na Suíça. De 
acordo com o relatório, apesar do 
progresso nos últimos 15 anos, o di-
reito à água potável segura e limpa 

e ao saneamento é inacessível para 
grande parte da população mundial. 
Em 2015, três em cada 10 pessoas 
(2,1 bilhões) não tinham acesso a 
água potável e 4,5 bilhões de pes-
soas, ou seis em 10, não tinham 
instalações de saneamento com se-
gurança. 

De acordo com relatório da 
ONU-Água, a agricultura (incluindo 
irrigação, pecuária e aquicultura) é 
a maior consumidora de água glo-
balmente, respondendo por 69% 
da retirada anual de água em todo 
o mundo. A indústria (incluindo a 
geração de energia) responde por 
19% e as residências particulares 

por 12%. Segundo dados do relató-
rio, houve um aumento de conflitos 
envolvendo água no período en-
tre 2010-2018 se comparado com 
2000-2009. Foram 263 conflitos em 
que a água teve um papel de desta-
que.

Segundo a ONU, as mudanças 
climáticas terão um impacto des-
proporcional no bem-estar dos 
pobres nas áreas rurais. No Caribe 
e na América Latina, somente 22% 
tem acesso a saneamento básico 
de qualidade. Populações pobres 
e marginalizadas serão afetadas de 
forma desproporcional, agravando 
ainda mais as desigualdades.

Desmatamento ameaçando 'rios voadores' e a natureza 
Segundo Carlos Nobre do INPE, 

os ‘Rios-voadores', que trazem 
chuva da Amazônia para centro 
e sudeste do país, podem estar 
ameaçados pelo desmatamento. 
A supressão de árvores na Ama-
zônia preocupa os pesquisadores. 
O Inpe monitora o desmatamen-
to, por meio do Projeto de Moni-
toramento do Desmatamento na 
Amazônia Legal por Satélite (Pro-

des). Em 2018, foram desmatados 
7.900km² de vegetação, 13,7% a 
mais do que em 2017.

"Se você pensar que a Amazô-
nia já teve de 600 a 700 bilhões de 
árvores e hoje tem 400 bilhões, 
é de se preocupar. Se continuar-
mos nesse ritmo, o rio voador vai 
morrer. Eu comparo a floresta com 
uma bomba hidráulica. Se eu che-
go com uma marreta e arrebento 

a bomba, acabo com a irrigação 
da minha agricultura. Destruir flo-
resta, destruir árvore, é quebrar a 
bomba que está irrigando o Bra-
sil". 

Em apenas 6,5% dos rios da ba-
cia da Mata Atlântica, a qualidade 
da água é considerada boa e pró-
pria para o consumo, de acordo 
com relatório divulgado hoje (22), 
Dia Mundial da Água, pela Funda-

ção SOS Mata Atlântica. Dos 278 
pontos de coleta de água moni-
torados em um total de 220 rios, 
74,5% apresentam qualidade re-
gular, 17,6% são ruins e, em 1,4%, 
a situação é péssima. Nenhuma 
amostra foi considerada ótima. 
A fundação ressalta que os rios 
que se mantiveram na condição 
boa ao longo de anos, comprovam 
a relação direta com a existência 

da floresta, de matas nativas e as 
áreas protegidas no seu entorno. 
“O inverso também está demons-
trado por meio da perda de qua-
lidade da água, nos indicadores 
ruim e péssimo obtidos quando se 
desprotege nascentes, margens de 
rios e áreas de manancial, com o 
uso inadequado do solo e o des-
matamento”, avalia a SOS Mata 
Atlântica.
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Inauguração de Ginásio e abertura dos Jogos Escolares 
reúnem estudantes e comunidade no Campo Bonito

Abertura dos Jogos Escolares de Torres 2019
Após o descerramento da 

placa do Ginásio Poliesportivo, 
ocorreu a abertura dos Jogos 
Escolares de Torres 2019 que a 
partir deste ano, homenageará 
um professor ligado ao tema. 
Este ano é o professor da Es-
cola Alcino Pedro Rodrigues. 
O evento é uma realização da 
Prefeitura de Torres, com apoio 

da ULBRA/Torres, das escolas 
municipais e estaduais do muni-
cípio, do corpo docente dessas 
escolas e do professor Darlei 
Comin, coordenador de Espor-
tes da SME.

Os Jogos Escolares de Torres 
acontecerão nos meses de abril 
com o Atletismo e o Xadrez, em 
junho com o Handebol e o Bas-

quetebol e em setembro com o 
Voleibol e o Futsal. Na cerimô-
nia, os alunos representantes 
das Escolas EMF Zona Sul, EEEF 
José Quartiero, EMF Alcino e 
EEEB Gov. Jorge Lacerda, que 
obtiveram melhor resultado na 
classificação geral no JET 2018, 
fizeram a condução das bandei-
ras oficiais e os representantes 

das Escolas participantes deste 
evento realizaram um bonito 
desfile de apresentação.

Na ocasião, o prefeito desta-
cou que através do esporte, os 
alunos desenvolvem aspectos 
como disciplina, respeito, inte-
gração e atuação em equipe. 
Participaram do evento, a pri-
meira-dama, Susi da Rosa de 

Souza, o presidente da Câmara 
de Vereadores de Torres, verea-
dor Carlos Jacques; a secretária 
Municipal de Educação, Sílvia 
Maria Teixeira Pereira; a direto-
ra Administrativa, Adriani Mes-
quita; a diretora Pedagógica. 
Jocélia Espíndula e a diretora da 
EMF Prof. Manoel Ferreira Por-
to, Édina Raupp Peretto.

Com prefeitura de Torres

A Prefeitura de Torres inau-
gurou no sábado passado 
(30/03), o Ginásio Poliespor-
tivo na Escola Municipal Fun-
damental Professor Manoel 
Ferreira Porto. A concretiza-
ção de antiga demanda da re-
gião reuniu a comunidade do 
bairro Campo Bonito e ainda 
grande público do município 
diante da abertura dos Jogos 

Escolares de Torres de 2019 
que conta com a participação 
de 16 Escolas localizadas na 
cidade.

Na oportunidade, o pre-
feito Carlos Souza destacou 
a importância do esporte no 
processo de educação. A obra 
incentiva o esporte e qualifica 
o ensino, melhorando a qua-
lidade de vida das pessoas. 
Futebol de Salão, Basquete e 
Vôlei são algumas modalida-

des que estarão à disposição 
dos 200 estudantes da Ma-
noel Ferreira Porto.  A quadra 
coberta com vestiários , ba-
nheiros e arquibancadas, com 
acessibilidade para todos. A 
obra resulta do investimen-
to do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
e da Prefeitura num total R$ 
760.360,72 (R$ 509.998,28 
do FNDE e R$ 250.362,44 
Contrapartida da Prefeitura).

Prefeitura realiza serviços  
nas Praias do Sul

TORRES - Depois de 
uma operação de limpe-
za nas Praias do Sul para 
a abertura da temporada 
de verão, a Secretaria de 
Obras e Serviços Públicos 
de Torres voltou nesta úl-
tima segunda-feira, dia 25 
de março, com outra ação 
continuada os balneários 
ao sul de Torres, come-
çando pela praia Paraíso.

Conforme a prefeitura 
de Torres, De segunda a 
quarta-feira, os servido-
res vão atuar nas Praias 
do Sul e na quinta e sexta-
-feira nos bairros e centro 
da cidade. Nesta atenção 
especial da equipe da Se-

cretaria, que irá da praia 
Paraíso em direção à Ita-
peva, diversas ruas rece-
berão serviço de roçada, 
capina, recolhimento de 
lixo e pintura de meios-
-fios.

"Só nestes primeiros 
dias na Paraíso, foi retira-

do do local um montante 
recolhido em 32 viagens 
por um caminhão de 
porte médio. Se o tempo 
ajudar, todas as praias 
devem ser contempladas 
em dois meses", afirma o 
secretário municipal, Da-
vino Lopes.

Comdica oferece oficina 
para produção de projetos 

sociais
TORRES - O Conselho Municipal 

dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente-Comdica de Torres vai ofe-
recer uma capacitação destinada às 
entidades que pretendem captar 
recursos do Fundo Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente 
– Funcomdica para projetos sociais. 
Será falado sobre documentação, 
habilitação da entidade e sobre o 
Estatuto da Criança e Adolescente. A 
formação disponibilizada pelo Com-
dica vai ocorrer na próxima quarta-
-feira, 3 de abril, às 19h, na sede ad-
ministrativa do Simto/Cepemto (Rua 
Balbino de Freitas, 720). O propósito 
é contribuir com as entidades sociais 
de Torres.

Em breve, o Comdica deve divul-
gar edital sobre o processo de sele-

ção para os projetos financiados pelo 
Funcomdica, voltados ao atendimen-
to de crianças e adolescentes em 
situação de vulnerabilidade. As enti-
dades devem estar inscritas junto ao 
Conselho. Os requisitos dos projetos, 
documentos necessários da entida-

de, prazos e outros 
estarão descritos no 
edital. Os projetos 
serão avaliados por 
uma comissão com-
posta por conse-
lheiros do Comdica, 
considerando, entre 
outros, a importân-
cia do projeto peran-
te a realidade local e 
as transformações a 
que se propõe reali-
zar.

Psicólogo
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Vendo terreno em Torres Sul -  a 500 metros do mar
ótimo para lazer e/ou moradia.

Apenas R$39.000
Aceito carro/ Parcelo parte do valor

CONTATO: (51) 98053-3135

BARBADA!!
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois dormitórios,  cozinha, área 
de serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Ótimo 
para morar ou locar. Venha nos 
visitar ou entre em contato. COD. 
PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 2 dormitó-
rios, suíte, banheiro social, cozinha, 
área de serviço, estar living, gara-
gem, ótima localização, próximo de 
praça, igreja, hospital, restaurantes, 
comércio e 5 quadras da beira mar! 
COD PZ03737 – R$ 370.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  UM 
(01) dormitório com sacada e uma 
vaga de garagem. ÓTIMO para ve-
ranear, morar ou rendimentos com 
locações. R$ 300.000,00. COD. 
PZ03075

4- VENDE em Torres, no Centro. 
Apartamento de um dormitório,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apartamen-
to de 03 dormitórios, com sacada, 
churrasqueira, sala de estar e 
jantar, cozinha, área de serviço, 
banheiro suíte e social, garagem. 
COD. PZ03546 – R$ 480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois dormitórios, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 - R$ 
450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

 
OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

1. VÉSTA
Unidades a partir de R$ 380.000,00

O primeiro empreendimento multiuso do litoral é composto por 
03 torres com apartamentos residenciais e escritórios, além de 
um shopping a céu aberto, oferecendo em um único endereço, 

facilidade de acesso e funcionalidade para quem não tem 
tempo a perder. Previsão de entrega: Dezembro/2021

2.Terreno de esquina no Condomínio Reserva das Águas 
– 578m²

Valor: R$ 122.000,00 – Cód NL03485
O Condomínio Reserva das Águas está situado na Mais Bela 
Praia Gaúcha, Torres/RS. Possui o conceito de Villas, locali-
zadas de forma estratégica, proporcionando total integração 

entre a natureza exuberante, privacidade e o conforto da vida 
urbana. 

3. Apartamento 03 dormitórios junto às Quatro Praças
Valor: R$ 850.000,00 – Cód. NL03409

Apartamento junto às Quatro Praças, próximo ao mar, uma das áreas mais valorizadas de Torres. Possui 03 dormitórios, sendo 
uma suíte e duas semi-suítes, lavabo, cozinha, living dois ambientes, piso porcelanato, lavanderia, churrasqueira e vaga dupla de 
garagem. Empreendimento possui espaço gourmet com churrasqueira, espaço fitness, pele de vidro, esperas para split e piscina.

4. Apartamento 01 dormitório no coração da cidade!
Valor: R$ 320.000,00 – Cód. AP03382

Excelente imóvel contendo 01 dormitório no Centro de Torres, 
próximo de mercados, restaurantes e hospitais. Com 55 

metros privativos está mobiliado, possui sala de estar e jantar, 
ar condicionado, cozinha, área de serviço, banheiro social, 

sacada integrada com churrasqueira e uma vaga de garagem.

5. Apartamento 02 dormitórios na Praia Grande – Em fase 
de acabamento

Valor: 480.000,00 – Cód. NL03547

Apartamento 02 dormitórios (sendo 01 suíte) à venda no 
Bairro Predial, em Torres. Próximo a mercados, restaurantes e 
farmácias, o imóvel de 83,15 metros privativos possui living 02 
ambientes, cozinha, área de serviço, banheiro social, churras-

queira e 01 box de garagem.

6. Apartamento 02 dormitórios próximo das Quatro praças
Valor: R$ 400.000,00 – Cód. NL03542

Com ótima localização, próximo das Quatro Praças, o imóvel conta 
com 02 dormitórios (sendo 01 suíte), living 02 ambientes, cozinha, 
área de serviço, 01 banheiro social, sacada integrada com churras-

queira e 01 vaga de garagem.

7. Casa mobiliada 03 dormitórios próximo à Lagoa do Violão
Valor: R$ 550.000,00 – Cód. NL03566

Excelente casa 03 dormitórios localizada a 01 quadra da Lagoa do 
Violão, em Torres. Mobiliada, possui 130 metros privativos, sala de 

estar e jantar, cozinha, área de serviço, lavanderia, amplo pátio, 
churrasqueira e 06 vagas de garagem, sendo 03 cobertas e 03 

descobertas.

8. Apartamento 02 dormitórios no Centro de Torres – Nunca 
habitado!

Valor: R$ 435.000,00 – Cód. NL03367
Localizado no centro da cidade, próximo a mercados, farmácias e 
restaurantes, o apartamento conta com 02 dormitórios (sendo uma 

suíte), 01 banheiro social, ampla sala de jantar e estar, cozinha, área 
de serviço, churrasqueira e 01 vaga de garagem.

9. Apartamento 03 dormitórios nas Quatro Praças – Nunca 
habitado!

Valor: R$ 790.000,00 – Cód. NL03420
Excelente apartamento 03 dormitórios (sendo 01 suíte) localizado 
junto as Quatro Praças, em Torres. Prédio revestido em pastilhas 
e cerâmica, totalmente exclusivo, com apenas 07 unidades e 03 

pavimentos. Com 97 metros privativos, possui living dois ambientes, 
cozinha, área de serviço, piso porcelanato, 01 banheiro social, saca-

da com churrasqueira e vaga dupla de garagem.

Acesse também nosso Instagram: @novolar.imoveis
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A FOLHA 17Sexta-Feira, 5 de Abril de 2019CÂMARA DE TORRES
ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (MDB), 
vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), e secre-
taria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a Câmara Municipal de 
Vereadores realizou sua 9a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período 
Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no dia 01 de abril de 2019. 
Presentes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), Deomar dos 
Santos Goulart (PDT), Ernando Elias da Silveira (REDE), Fábio da Rosa 
(PP), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duar-
te Rodrigues (Gisa/PP), Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), 
Mariete da Silveira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx 
Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 54/2019, do Poder Executivo, encaminhando respostas às In-
dicações números 02 e 22/2018, e aos Pedidos de Providências números 
63/2017, 72, 83, 84, 89, 100, 106, 115, 120, 127 e 138/2018, 06, 09 e 
10/2019.
Ofício nº 032/2019, do setor de Recursos Humanos do Poder Executivo,  
esclarecendo questões quanto a folha de pagamento do Poder Executivo, 
relativas ao mês de março de 2019.
Ofício nº 2130/2019, do Tribunal de Contas do Estado do Rio Grande do 
Sul,  informando a realização de auditoria de regularidade neste Poder 
Legislativo.
Ofício nº 07/2019, do Sindicato dos Trabalhadores Rurais,  solicitando 
manifestação desta Casa Legislativa contra as propostas de reforma na 
previdência rural.  

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 3ª Sessão em Pauta
Projeto de Resolução nº 0001/2019 dos Vereadores Valmir Daitx Ale-
xandre, Carlos Roberto Machado Monteiro, Marcos Paulo Klassen, Gi-
sele Maria Duarte Rodrigues e Rogério Evaldt Jacob que: Altera dispo-
sitivo do regimento interno da Câmara Municipal de Torres, referente às 
Respostas de Pedidos de Informações.

Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Complementar nº 0003/2019 do Poder Executivo que: 
Cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0016/2019 do Poder Executivo que: Au-
toriza o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária.
Projeto de Lei Ordinária nº 0017/2019 do Poder Executivo que: Altera 
a remuneração dos contratos administrativos de Agente Comunitário de 
Saúde, autorizados pela Lei nº 4.366, de 30 de dezembro de 2010.

Projetos de Lei - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comissões)
Projeto de Lei Complementar nº 0002/2019 do Poder Executivo que: 
Cria cargos no Quadro de Servidores Públicos do Município de Torres.
Projeto de Lei Ordinária nº 0015/2019 da Mesa Diretora que: Autoriza 
o Poder Legislativo a contratar, por tempo determinado, em caráter ex-
cepcional, servidor público municipal.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nºs 0036 e 0037/2019 da Mesa Diretora que requer o seguinte: a) enca-
minhamento de Moção de Congratulação a Federação do Comércio de 
Bens e de Serviços do Estado do Rio Grande do Sul - Fecomércio-RS, 
por atuarem nas mais diversas cadeias produtivas da economia, compon-
do 52,5% do PIB Estadual, gerando riqueza, emprego e desenvolvimen-
to; b) encaminhamento de Moções de Congratulações ao Conselho Mu-
nicipal da Pessoa Idosa e à Secretaria Municipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos, pela organização da I Conferência Municipal da Pes-
soa Idosa, que aconteceu no dia 20 de março de 2019, na Casa da Terra.
nº 0038/2019 da Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues que: Requer 
autorização para a Assessora Parlamentar, Renata Arendt, participar do 
curso "GESTÃO E ASSESSORAMENTO NO PODER PÚBLICO: 
Orientações e noções indispensáveis para o correto desempenho de suas 
atribuições", ministrado pelo INLEGIS, que acontecerá nos dias 10 a 12 
de abril de 2019, em Porto Alegre/RS.
nº 0039/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Requer que seja 
oficiado a Delegacia de Polícia, para retirada de uma carcaça de automó-
vel, localizada na Estrada Geral da Salinas, neste Município.
nº 0040/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Requer autorização 
para Vereadora Mariete da Silveira viajar para Brasília/DF, nos dias 23, 
24 e 25 de abril de 2019.
nº 0041/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer autoriza-
ção para participar de curso no InLegis, em Porto Alegre,  entre os dias 
02 a 05 de abril de 2019.
nº 0042/2019 do Vereador Valdemar Alves Bresolin que: Moção de Con-
gratulações ao Centro de Distribuição Domiciliar de Torres (CDD).
nº 0043/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: Re-
quer Moção de Pesar aos familiares da senhora Onês Rodrigues Gazardo 
Kuwer.

Pedidos de Providências:
nº 0041/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Solicita a instalação 
de quebra-molas na Rua dos Monteiros, Campo Bonito, neste município.
nºs 0042, 0043 e 0044/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que so-
licita as seguintes providências: a)  Pintura do meio-fio e a colocação de 
placa de "proibido estacionar", em frente a creche da Salinas; b) pintura 
de faixa de segurança em frente ao Mercado Big Jóia; c) colocação de 
placas indicativas de limite máximo de velocidade permitida, na Avenida 
Benjamin Constant, neste município.

Pedidos de Informações:
nºs 0007, 0009, 0010, 0011 e 0012/2019 do Vereador Valmir Daitx Ale-
xandre que solicita as seguintes informações: a) prestação de contas e 
documentos do Festival Internacional de Balonismo do ano de 2018; b) 
quanto ao licenciamento de marina em Torres, no Bairro Igra Norte, ou 
em outra localidade às margens do Rio Mampituba; c) valores arreca-
dados no Parque da Guarita, bem como, a quantidade de funcionários, 
funções, salários, dentre outras informações; d) cópia do projeto da Praça 
Pinheiro Machado, acompanhado de memorial descritivo, termo de con-
clusão, entrega da obra, bem como, cópia do contrato para execução da 
obra e a forma de pagamento; e) número de crianças aguardando vagas 
em creches (educação infantil), bem como nome, o período de espera.
nº 0008/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solicita as seguin-
tes informações: relação atual de cargos comissionados contratados pelo 
Município de Torres/RS, com nome completo, cargos, funções e salários.

Comunicação de Líder:

A Vereadora Mariete da Silveira, líder da bancada do PT, realizou o 
convite para a Audiência Pública, que ocorrerá na Câmara Municipal, no 
dia 04 de abril, às 18h30, com a pauta Reforma da Previdência.

O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da bancada do PRB, infor-
mou que ocorrerá uma reunião do partido, no dia 02 de abril, às 19h30, 
para tratar de novas filiações para o próximo pleito. Serão discutidas 
ainda as pautas sobre políticas de proteção aos animais, situação de pa-
cientes que fazem tratamento de oncologia e políticas sociais em prol das 
crianças. Disse que necessita de informações sobre a demanda e situação 
de pacientes em tratamento químico contra as drogas.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Deomar dos Santos Goulart: Reforçou a preocupação com relação aos 
buracos abertos pela CORSAN nas ruas do município que ocasionaram 
diversos transtornos, sobretudo aos motoristas. Anunciou a previsão 
da conclusão das obras da Bacia 10 para no máximo junho deste ano. 
Contou que visitou novamente a sala onde ocorrem os atendimentos de 
fisioterapia, reiterando as condições mínimas e a demanda volumosa de 
pessoas que necessitam serem atendidas. Sugeriu que seja realizado um 
atendimento coletivo, a fim de otimizar os tratamentos e deixar o mínimo 
de tempo os pacientes aguardando.

Ernando Elias da Silveira: Contou sobre sua viagem a São Paulo, em 
busca de melhorias para Torres, esclarecendo que a viagem foi paga 
com recurso próprio e que não utilizou diárias. Falou da recuperação 
do campo do Torrense que ocorrerá graças à uma emenda do Deputado 
João Derli, comemorou as obras que ocorrerão no campo e que darão 
oportunidade de resgatar a história do Torrense. Abordou a questão do 
COMDICA, observando que não há como o prefeito liberar mais re-
cursos para o programa, haja vista que ficou aprovado apenas 10% do 
orçamento municipal para o chefe do Executivo trabalhar. Questionou  
recursos trazidos por vereadores que vão a Brasília e pediu que lutem 
com mais afinco para buscar emendas para construção de uma quadra de 
esportes para que crianças e adolescentes tenham a oportunidade de uma 
interação saudável.

Fábio da Rosa: Iniciou falando sobre seus pedidos com relação à recu-
peração do campo do Torrense, e comemorou que tenha sido liberado o 
recurso para início das obras. Discorreu sobre as diárias e mencionou o 
valor que devolveu ao Poder Executivo no fim de seus trabalhos como 
presidente desta Casa. Agradeceu o atendimento da demanda da Rua Os-
car Nunes Machado, pediu patrolamento e colocação de material na Rua 
Dois Irmãos no São Brás e no Bairro Salinas II. Mencionou as péssimas 
condições das vias de acesso à Torres, bem como os acostamentos que 
precisam ser remarcados e liberados para os pedestres. Falou de outras 
demandas que necessitam serem atendidas, no Bairro Predial, esgoto 
pluvial e Bairro Itapeva Norte também com demandas urgentes. Desta-
cou o acesso perigoso às águas Claras e localidade do Jacaré, e renovou a 
questão de mobilidade urbana no Bairro Centenário. Pontuou novamente 
a questão da falta de professor de inglês na Escola Tietboehl, frisando 
que fará uma agenda com o Deputado Adolfo Brito para discutir a situa-
ção. Disse que se faz necessário recursos para Secretaria de Obras poder 
realizar os reparos, nem que sejam paliativos, mas que a comunidade não 
pode ficar sem resposta. Falou sobre a quadra de esportes inaugurada na 
escola do Campo Bonito, reiterou a importância desta ação se estender 
por outras escolas do município, e que buscará em Brasília esta melhoria 
para Torres.  

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Esclareceu que as viagens realizadas 
pelos vereadores a Brasília são necessárias, uma vez que o retorno dos 
impostos ao município é pequeno e que a parte maior do bolo tributá-
rio vai para o Governo Federal. Citou com indignação a inexpressiva 
quantidade de leitos e exames que são direcionados para o município, 
ressaltando que desta forma fica quase impossível atender a comunidade. 
Afirmou que se não houver um pacto federativo a conta jamais fechará, 
independentemente de quem seja o gestor. Falou do projeto sobre a aces-
sibilidade, de sua autoria junto ao Vereador Tubarão, observando que as 
obras públicas têm de se adequarem às normas de acessibilidade de pes-
soas com qualquer tipo de deficiência. Mencionou a questão da dengue 
e disse que a população não toma consciência do seu dever em prevenir 
o mosquito, sugeriu um trabalho que envolva as crianças neste sentido, 
pois elas se engajam de forma verdadeira com as causas. Finalizou abor-
dando alguns aspectos da Reforma da Previdência, que no seu ponto de 
vista é um processo necessário.

Carlos Alberto da Silva Jacques: Iniciou fazendo uma retrospectiva 
dos 03 meses em que está no comando dos trabalhos do Legislativo. 
Elencou as melhorias que já ocorreram e as que pretende colocar em 
prática enquanto presidente. Citou reuniões com os servidores da Casa, 
as Audiências Públicas realizadas e a honra que sente em observar o 
andamento dos trabalhos até aqui. Pediu que a comunidade procure 
os vereadores para trazerem suas reclamações, e que não haja críti-
cas pelas costas. Mencionou a reunião com a juventude do MDB, que 
contou com a presença de lideranças políticas. Por fim, parabenizou a 
1ª Conferência Municipal da Pessoa Idosa e reiterou que a política se 

renova a cada dia.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Em sua fala cumprimentou o 
trabalho da Secretaria de Obras na pavimentação do acostamento da 
Escola Santa Rita, para que as crianças tenham mais segurança ao tran-
sitarem. Relatou desrespeito com pessoas que possuem deficiência e 
passam constrangimentos quando buscam serviços básicos. Parabenizou 
os profissionais da APAE pelo dia mundial de conscientização da pes-
soa com autismo. Falou sobre o patrolamento mal feito no São Brás, 
que atrapalhou a entrada de moradores em suas residências. Abordou 
o Bairro Faxinal e suas demandas, sobretudo com relação ao acesso da 
Rua Universitária. Lembrou que o financiamento com o BADESUL e 
demais financiamentos previstos são dívidas para o município e que esta 
situação deve ser bem avaliada. Sugeriu que sejam realizadas obras com 
mais qualidade para que não necessitem serem refeitas. Citou a obra da 
praça da Lagoa do Violão que despendeu um gasto altíssimo e não foi 
totalmente concluída e novamente a Praça XV que continua cercada por 
tapumes.

Valmir Daitx Alexandre: Falou sobre a centralização dos recursos pú-
blicos nas mãos do Governo Federal, destacando que no caso dos mu-
nicípios se faz necessário um relatório com dados sobre os gastos da 
administração com relação aos recursos. Salientou a importância de pla-
nejamento para execução das obras, pois o dinheiro público não pode ser 
desperdiçado. Observou a ausência de projetos de turismo para Torres 
e elencou outras incoerencias da administração atual, como o aluguel 
de uma sala pago há 3 meses pela prefeitura sem uso algum. Concluiu 
desafiando os últimos 5 governos que administraram o município à mos-
trarem o que fizeram de melhorias.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Informou sobre a marmita solidária 
que acontecerá no domingo, dia 7 de abril, às 11h:30, no Salão Comu-
nitário Nossa Senhora das Dores. Mencionou a possibilidade do pacto 
federativo ser votado, segundo informações do Ministro Paulo Guedes, 
para que haja mais coerência e melhor direcionamento dos recursos para 
os municípios em especial. Sugeriu que a prefeitura notifique os proprie-
tários dos terrenos baldios para que sejam realizadas as limpezas devidas 
evitando acúmulo de lixos e mato denso. Indagou também os valores 
despendidos nas obras da praça da Lagoa do Violão, disse que pediu 
informações para esclarecer os gastos.

Mariete da Silveira: Falou que o recurso inicial para a obra da quadra 
do Campo Bonito foi captado na época da ex-Prefeita Nilvia e que graças 
ao Prefeito Carlos a obra foi concluída. Parabenizou a todos os envolvi-
dos neste projeto.

Jeferson de Jesus Santos: Contou sobre a reunião que ocorreu na Es-
cola Zona Sul para discutir o projeto- piloto de combate às drogas. Disse 
que todas as secretarias estão engajadas e que a intenção é ampliar o 
projeto para todas as escolas do município. Relevou algumas falas na 
tribuna, sobre a administração atual, e disse que o Prefeito Carlos traba-
lha conforme os demais, com as mesmas dificuldades e que os recursos 
captados nesta gestão também servirão para os próximos chefes do Exe-
cutivo utilizarem em obras para Torres.

Rogério Evaldt Jacob: Explicou a aprovação dos 10% do orçamento 
do município que ficou à disposição do Prefeito Carlos para direcionar 
de forma livre. Disse que este percentual pode ser alterado em proposta 
enviada a esta Casa, mas que também não é um valor tão baixo que não 
possa ser investido de modo positivo em qualquer ação do governo.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Substitutivo nº 0001/2019 dos Vereadores Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal e Carlos Roberto Machado Monteiro que dispõe so-
bre a Política Municipal de Acessibilidade de Pessoas com Deficiência. 
Aprovado.

TRIBUNA
André Luís Torre Dambrós, Presidente do SIMTO para pronunciar-se 
sobre o direito de resposta garantido
pela Lei nº 13.188/2015 e esclarecimentos de interesse dos servidores 
municipais de Torres. Na oportunidade esclareceu como ocorreram os 
contatos junto ao Executivo para acertar o reajuste previsto, afirmou 
que tudo foi feito com a devida antecedência salientando que des-
de dezembro de 2018 aguardavam uma reunião para  negociação do 
reajuste. Negou que tenham recebido proposta de reajuste acima do 
maior índice, mencionou o pedido de revisão do vale alimentação e 
desconto em folha para plano de saúde. Informou que dia 02 de abril 
será realizada a reunião para definição destas pautas. Com relação à 
Reforma da Previdência esclareceu que o déficit não pode ser atribuído 
aos trabalhadores e lembrou por fim os 30 anos do Sindicato que serão 
completos este ano.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o presidente do Legisla-
tivo, convida a todos para acessarem o novo site da Câmara 
Municipal de Torres.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e vi-
suais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro 
dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Por Renata Fortes* 
Advogada - ATPA -www.atpacoracaoanimal.org

No dia 28 de março, o 
Supremo Tribunal Fed-
eral julgou o recurso do 
Ministério Público do Rio 
Grande do Sul, que req-
ueria a inconstitucional-
idade de um artigo da lei 
gaúcha de proteção aos 
animais que permite o sac-
rifício desses seres nas re-
ligiões de matriz africana. 
Infelizmente o Ministério 
Público perdeu, e com ele 
os animais que são usados 
para esta finalidade. 

Não vou entrar no mérito do ato de sacrificar animais como um ritual religioso, mas 
falar do direito daqueles que perdem a vida para que seres humanos reverenciem suas 
divindades: os animais.

Na decisão, o STF argumenta que a Constituição Federal garante o direito ao livre ex-
ercício dos cultos religiosos, art. 5º, VI (VI - é inviolável a liberdade de consciência e de 
crença, sendo assegurado o livre exercício dos cultos religiosos e garantida, na forma da 
lei, a proteção aos locais de culto e a suas liturgias;). Contudo, também temos previsto 
na Constituição Federal a proibição de práticas que submetam os animais à crueldade. 
Isso significa que temos duas normas que estão no mesmo nível hierárquico, porque 
ambas estão previstas na Constituição Federal e se tratam de direitos fundamentais. 
O direito fundamental humano ao livre exercício dos cultos religiosos e o direito fun-
damental animal de não ser submetido a práticas cruéis. Aqui é importante abrir um 
parênteses para colocarmos em perspectiva qual o sentido da expressão crueldade 
para a legislação nacional. Crueldade é entendida como qualquer ato de abuso, maus 
tratos, ferir e mutilar animais, conforme a Lei 9.605/98, art. 32.

Quando temos dois direitos fundamentais em choque, cabe ao aplicador do direito 
empreender um exercício de ponderação para decidir, ao final, qual direito fundamen-
tal será garantido. Por certo, nunca é uma tarefa fácil, e o choque entre direitos funda-
mentais também pode ocorrer entre dois direitos fundamentais humanos.

Pois bem, garantir a liberdade de crença e o exercício dos cultos religiosos é uma 
obrigação do Estado, da mesma forma que coibir as práticas que submetam os animais 
à crueldade. Já escrevemos nesta coluna sobre a senciência animal, capacidade de sen-
tir emoções e sensações, e do reconhecimento de que animais demonstram o legítimo 
interesse em viver, tanto que lutam pela sobrevivência, cuidam de seus filhotes e, ain-
da, cooperam para a perpetuação da espécie. 

Quando o nosso legislador constituinte admitiu que animais sofrem, por isso proibiu 
práticas cruéis, e, ainda, determinou ao Estado que atue para que isso não ocorra, sem 
dúvida reconheceu a necessidade de proteção dos animais dada esta capacidade. Se 
protegemos os animais por esta condição própria, como pode ser aceitável que esta 
condição seja violada para que seres humanos os utilizem para fins próprios? Esta per-
gunta pode ser feita com um olhar amplo, mas, no caso, entendo pertinente perman-
ecermos nos limites do que estava em jogo na decisão do Supremo. Por que um ser 
que sente, que possui vida própria e, mais, autonomia para vivê-la deve fazer parte de 
um ritual ao qual não entende, não pertence e nem terá benefícios? Ritual, este, que 
além do ambiente totalmente adverso para o animal, após sentir medo e estresse, o 
levará a morte? 

A Constituição Federal também protege a senciência humana no art. 5º, III, ao prever 
que: ninguém será submetido a tortura nem a tratamento desumano ou degradante.

Ainda, cabe para análise citarmos outro artigo, também previsto na nossa Constitu-
ição Federal, que determina como objetivo fundamental do Estado brasileiro: promov-
er o bem de todos, sem preconceitos de origem, raça, sexo, cor, idade, e quaisquer 
outras formas de discriminação (art. 3º, IV). Se a Constituição Federal prevê a proteção 
à condição de senciência humana e não-humana, e na mesma lei prevê que o agir pú-
blico deve assegurar o bem de todos, pergunto: Como seria a decisão do Supremo Tri-
bunal Federal se a crença fosse a magia negra que possui rituais com seres humanos?

Visite nossa página no facebook: facebook.com/atpa94

Sacrifício de animais para fins religiosos é constitucional?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Depois de passarmos 6 meses na Terra da Garoa estamos de 
volta! Fizemos alguns atendimentos, participamos de algumas 
curas, aprendemos algumas coisíneas e também fomos curados. 
Yes! Quando ajudamos o outro a se curar também somos cura-
dos daquilo que temos merecimento. Olha só que interessante. 
Aprendemos que é possível e mais saudável fazer atendimento 
ao ar livre... ou no lugar aonde a pessoa que precisa de apoio 
psicológico se sinta melhor, segura e tranquila. A natureza, por 
exemplo, proporciona tudo isso e muito mais, pois até a terapia 
do Grounding passa a fazer parte da cura. Enfim, aprendemos a 
abrir ainda mais a mente pras coisas novas que estão chegan-
do pra melhorar a busca pelo que a princípio realmente impor-
ta: nosso Eu Interior. Sem a conexão com nosso Centro Sagrado 
Maior não há muito o que fazer, pois se não estivermos de bem 
como o que somos em essência, então, não será possível estar-
mos disponíveis para o outro de corpo e alma. De vez em quando 
a gente precisa renovar conceitos e refazer caminhos. Já passou 
da hora de embarcar na vibe das energias do novo paradigma, 
né? E se você um dia pretende pensar fora da caixa ou sair da-
quele cercadinho morno e gostoso que te limita, São Paulo é 
uma boa opção pra viver experiências que podem transformar a 
sua vida. É uma cidade dura, mas por um tempo talvez ela seja 
necessária no caminho de qualquer pessoa. Ao mesmo tempo 
em que São Paulo é uma cidade que oferece uma diversidade de 
opções em vários sentidos, ela também coloca a gente num tipo 
de enduro. Quem tem mais de 40 primaveras vai se lembrar da-
quele joguíneo do Atari que a gente precisa passar pelas fases do 
percurso. Uma hora você está dirigindo durante o dia, depois vem 
a noite, na sequência vem a fase da neblina e de repente você 
está numa estrada com neve. São Paulo é um lugar que faz você 
experimentar todo tipo de situação. O clima também é um pouco 
variado. De manhã é fresco, ao meio-dia faz aquele sol de lascar, 
à tarde, às vezes, chove e muito... à noite tem uma brisa que traz 
uma paz paulistana esquisita mas gostosa. Às vezes, acontecem 
coisas que a gente ainda não tem registro, pois você se depara 
com situações e contextos que nunca vivenciou até então. Viver 
em lugares assim deixa a gente mais forte, mas é preciso to-
mar cuidado pra não endurecer demais. Como dizia Che Guevara, 
“Hay que endurecerse pero sin perder la ternura jamás”. Eu sem-
pre tento ver o lado luz das pessoas e essa é uma frase dele que 
eu gosto, independente de quem ele tenha sido, o que ele fez ou 
deixou de fazer. Estou apenas citando uma frase que gostei... dita 
por um outro ser humano que viveu no planeta... cheio de erros, 
revoltas e tentativas, assim como eu. Afinal, somos todos irmãos 
e a gente precisa parar com essa coisa de querer se separar até 
mesmo do “diabo”. Somos todos UM, então, tudo e todos fazem 
parte de nós. Enfim, se todos pudessem viver um tempo numa 
metrópole como São Paulo recomendo! É um lugar estressante e 
fascinante que te ensina muitas coisas e você amadurece a sua 
existência meio que na velocidade da luz. Parece que aprendi al-
gumas coisas outra vez, pois pra tudo na vida tem um momento 
de up grade, né? A gente aprende a ser mais paciente com as 
situações e, principalmente, com as pessoas. Não é fácil, mas 
a espera do tempo do outro é um dos maiores aprendizados. E 
vocês? O que vocês aprenderam nesses últimos 6 meses? Inicia-
ram algum curso, compraram uma bicicleta, leram os livros que 
mais gostam pela segunda vez, começaram a fazer um trabalho 
voluntário? Começaram a fazer alguma coisa realmente útil pro 
legado que pretendem deixar no planeta? “Ainda há tempo”, fra-
se cheia de esperança do Criolo que mais gosto. Em relação aos 
atendimentos, já estamos atendendo ao ar livre pra quem gosta 
de estar sempre em conexão com a natureza. Bem-vindos aos 
novos tempos! Beijo e boa semana! :) 

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano / 
Marselha / Egípcio
Atendimento no consultório, na natureza e on-line.
Instagram: @terapeuta.carol
Informações e agendamentos via WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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ÁRIES - Um período desafiador, ariano, 
mas cheio de resultados e oportunida-
des. Tente não desistir daquilo que você 
quer. Tente ouvir mais seus sonhos e 
seu coração, e também sua intuição. 

Pode ser um ótimo momento para resgatar velhos so-
nhos e projetos. Siga em frente com toda coragem e ou-
sadia que você sempre tem.

TOURO - É um momento de preparação 
interna, taurino. É hora de se fortalecer e 
buscar respostas dentro de você. Conver-
sar com amigos ou compartilhar as res-
ponsabilidades com alguém são boas es-
tratégias para lidar com os desafios que a 

semana oferece. A semana também é ótima para resolver 
pendencias antigas.

GÊMEOS - Um bom momento para fazer um 
balanço de todos seus projetos, geminiano. 
Olhe atentamente para tudo que está acon-
tecendo em sua vida e coloque mais energia 
naquilo que já está dando certo, ou que pelo 

menos tem tudo para acontecer. É um bom momento para cortar 
o que não faz mais sentido e não te faz bem nesse momento.

CÂNCER - Dias super importantes em seu 
trabalho, canceriano. E decisivos sobre 
seus próximos passos e rumos. Não deixe 
de sonhar, mas tente ser mais prático para 
escolher os melhores caminhos. Sobre os 
desafios que vai encontrar nos próximos 

dias, é o céu querendo ter certeza se você está mesmo se-
guindo no caminho certo.

LEÃO - Você tem certeza sobre seus 
sonhos e planos, leonino? Tem certeza 
se está sendo justo com as pessoas que 
gostam de você? Está dando espaço para 
que gente bacana possa fazer parte de 
sua vida? Não desanime frente alguns 

nãos que a vida pode te dar agora. aproveite para abrir 
novas frentes e possibilidades.

VIRGEM - Valorize mais suas boas rela-
ções, virginiano. A semana é de encontros 
e conversas importantes e decisivas. É um 
ótimo momento para resolver coisas prá-
ticas, burocracias e assuntos financeiros. 
Um ótimo momento para resolver penden-

cias e fazer mudanças. Começar agora, só se você tiver 
muita certeza.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Semana desafiadora, libriano, espe-
cialmente em suas relações. Tente perceber o 
quanto as relações tem tido uma troca justa e 
equilibrada, o quanto você e a outra pessoa 
estão mesmo comprometidos e o quanto cada 

pessoa faz ou não faz bem para você. São dias produtivos e 
mais tranquilos no trabalho.

CAPRICÓRNIO - Algum as-
sunto de família pode dar mais 
trabalho, capricorniano. E é um 
momento para perceber mais 
claramente os limites que exis-
tem em você e nas pessoas 

mais próximas. Não deixe para amanhã o 
que pode fazer hoje e não acumule penden-
cias. A semana é ótima para viajar e também 
para conversas, cursos e estudos.

AQUÁRIO - Cuidado com as con-
versas, aquariano. Escolha bem as 
palavras e na dúvida, prefira o si-
lencio. Escute primeiro, fale depois. 
são bons dias para investir energia 
em cuidar de você e organizar me-

lhor sua vida e rotina. Tente pegar mais leve com 
você e com os outros. Pode rolar um novo amor. 
Vida social mais intensa.

PEIXES - São dias mais felizes, 
pisciano, e é importante você ter 
certeza se está aproveitando bem a 
sua vida. Aproveite esses dias para 
aumentar sua vaidade e cuidar me-

lhor de você, seja de sua energia, como de seu cor-
po, mente, emoções e visual. Muito cuidado com os 
gastos e assuntos financeiros.

ESCORPIÃO -  Por mais responsabilidades e coi-
sas para fazer, tente se divertir, escorpiano. Um 
novo amor pode surgir, ou mesmo um clima entre 
você e alguém de quem você é muito amigo pode 
trazer alguma coisa interessante para sua vida. 
São dias produtivos, mas cheios de desafios no 

trabalho e em sua rotina. Organize-se melhor

SAGITÁRIO - Talvez não seja assim tão fá-
cil se divertir, sagitariano. Então, foco nas 
responsabilidades e em tudo que é mais ur-
gente. É aquela velha história de primeiro o 
dever, e depois o prazer. São dias agradáveis 

no ambiente familiar e ótimos para você cuidar e organizar 
as coisas da casa.

VARIEDADES

(semana entre 1°/04 e 08/04)
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Caminho dos Vales e das Águas realiza seminário 
para empreendedores

A Rota Turística Caminho dos Vales  e 
das Águas realiza na próxima terça-feira, 
dia 9 de abril, na  Unilasalle, em Terra de 
Areia (Rua Treze de Abril, 4670), o seu se-
gundo seminário. Voltado aos empreen-
dedores que compõe a rota, o encontro, 

que se  iniciará às 14 horas, irá tratar das li-
nhas de crédito do BADESUL,  participação 
da rota no 31° Festival Internacional de 
Balonismo de  Torres e no Vinodeiro 2019, 
estruturação do site da rota turística, além  
do credenciamento de empreendedores.

Sobre a Rota Turística Caminho dos Vales e das Águas

A Rota Turística Caminho dos Vales e das 
Águas é formada por nove  municípios da 
região Litoral Norte e Pé da Serra Gaúcha: 
Arroio do Sal, Dom Pedro de Alcântara, Ita-
ti, Mampituba, Morrinhos do Sul, Terra de 
Areia, Torres, Três Cachoeiras e Três Forqui-
lhas. A rota tem como objetivo o fomento 
da prática do turismo, como instrumento 
de desenvolvimento social, humano e eco-
nômico da região. "Todas as belezas  natu-
rais da região, associadas aos produtos dos 
empreendedores,  transformam a região 

em uma riqueza para o turismo religioso, 
rural,  ecológico, esportivo, cultural e his-
tórico", destaca a bióloga Fabiana  Hertzog 
Dimer, chefe do departamento de Gestão 
Ambiental de Dom Pedro de  Alcântara.

São diversos atrativos naturais, culturais 
e de entretenimento - que contam com  a 
organização dos empreendedores e ad-
ministrações municipais para recepção ao 
turista. Há espaços diversos em locais apra-
zíveis ligados à produção - como fábricas 
de sucos de banana e açaí, casa do mel e 

do melado, casa de doces, produção arte-
sanal de cachaça, entre outras. A natureza 
dos municípios integrantes da rota turística 
mostra  seu esplendor com cascatas e rios 

sinuosos, águas límpidas correndo sobre 
as pedras em meio à vegetação nativa da 
Mata Atlântica, ligadas à Lagoa Itapeva e 
ao mar.

Turismo rural e religioso: Conheça os encantos de Dom Pedro de Alcântara

Integrante da Rota Turística Cami-
nho dos Vales e das Águas, Dom Pe-
dro de Alcântara tem recebido turistas 
todos os meses para conhecer seus 
encantos. No dia 27 de abril (sába-
do), mais uma passeio turístico será 
realizado no município, a partir das 
8h, com saída na Casa do Turista, em 
Torres.

O roteiro iniciará com uma visita na in-
dústria de produtos orgânicos Alimentar.
org, onde os visitantes poderão conhecer 
o processo produtivo e fazer degusta-
ção.  A próxima parada é no Paradouro 
86, com um piquenique sob uma figuei-
ra centenária. Após, ocorre a passagem 
pelo pórtico do município, visitação nos 
Doces Martins (agroindústria de pães e 

biscoitos coloniais). Segue-se então para 
a Igreja Matriz Nossa Senhora do Ampa-
ro, considerada uma das mais bonitas da 
região, passando no Artesanato Coração 
de Pano. Na sequencia, o Criatório Rau-
pp de Aves Ornamentais e para finalizar a 
manhã, a visita a Capela de São Sebastião 
(construída no período de colonização da 
região).

O almoço típico será realizado no res-
taurante do Santuário Nossa Senhora de 
Lourdes, com visitação a Gruta que leva 
imagem de Nossa Senhora de Lourdes. 
Após o almoço, o grupo irá se dirigir para 
a Chácara Ecológica Oliveira, que possui 
hortas orgânicas, mini-boi, e uma lúdica 
trilha pela mata. A visita à agroindústria 
Sabor & Saúde é a próxima parada - onde 

há produção de açúcar mascavo, melado 
e rapadura. E finalizando o roteiro, visita e 
degustação no engenho de cachaça arte-
sanal da Lourdes com um delicioso Café 
Rural.

Todas as refeições, o transporte, con-
dutor local e as taxas de visitação estão in-
cluídas no roteiro. Mais informações pelo 
telefone (51) 3664-3951 ou 991425790

"LENDAS MORTAS E LENDAS VIVAS"  - palestra 
musicada com Bento Barcelos & Inaudi Ferrari

     "LENDAS MORTAS E LENDAS VIVAS" é a 
Palestra Musicada que será protagonizada por 
dois personagens marcantes da cultura torrense: 
Bento barcelos e Inaudi Ferrari. O palestrante, 
Bento Barcelos, é autor de duas importantes pu-

blicações, que revelam detalhes do passado de 
Torres. Ele vai contar um pouco das pessoas que 
a seu modo, tornaram-se verdadeiras lendas no 
imaginário local, algumas das quais ainda estão 
entre nós. Inaudi Ferrari, compositor e intérprete 

musical de intensa atividade no cenário cultural 
de Torres, fará intervenções musicais que de al-
guma forma remontam à fala de Bento, criando 
uma atmosfera propícia ao movimento do ima-
ginário.

"LENDAS MORTAS E LENDAS VIVAS" acontece 
nesta sexta-feira, 5 de abril, às 20 horas no Espa-
ço Cultural Ten Caten, em Torres (rua José Picoral, 
174 sala 6. O ingresso para o evento é alimento 
ou bebida para compartilhar, ou R$ 10,00.

Filme italiano e Sessão Especial de curtas gaúchos na semana do Cineclube Torres
O tema da Eutanásia, com toda a carga emocio-

nal, religiosa e ética que desperta, é o tema da próxi-
ma segunda feira cineclubista em Torres, no Auditó-
rio José Antônio Picoral.O autor do filme, o italiano 
Marco Bellocchio, aborda a questão partindo de um 
noto fato de crônica, o caso de Eluana Englaro que 
viveu 17 anos em estado vegetativo após acidente 
de carro quando voltava de uma festa e que morreu 
na sequencia do desligamento das máquinas que a 
mantinham em vida, após uma longa luta judicial 
empreendida pelo pai.

Mas o filme está longe de apresentar um sim-
ples retrato dos acontecimentos: Bellocchio na sua 
narrativa multiplica os pontos de vista, muitas vezes 
antagônicos, espelhados em várias personagens do 
filme, muitas delas totalmente ficcionais. O filme se 
estrutura como uma obra coral, com inúmeros estí-
mulos de reflexão sobre um tema tão relevante hoje 
em dia com os avanços da medicina em muitas do-
enças terminais. Por isso o debate após o filme con-
tará com a participação e a mediação da médica e 
cineclubista Núbia Regina, abordando o desafio atu-
al da medicina na questão da terminalidade da vida.

O diretor do filme, Marco Bellocchio, tem uma 

posição atípica na cinematografia italiana, é prati-
camente isolado das principais correntes pelo per-
curso inicial de formação, em Londres, e pela forte 
influência da Nouvelle Vague. Sempre irreverente e 
anticonformista em suas obras, em 1978 Bellocchio 
estabelece uma parceria com o psiquiatra Massimo 
Fagioli dando vida a uma sequencia de filmes de 
cunho psicanalítico, que permanece uma caracterís-
tica mesmo nas realizações mais recentes.

Mas a semana de cultura audiovisual não termi-
na ai: para além desta habitual exibição de segunda-
-feira, na quinta-feira dia 11 o Cineclube Torres será 
também etapa de um importante festival itinerante 
gaúcho, o CineSerra, que assim na sua 6ª edição 
desce até ao litoral trazendo uma seleção de curtas 
produzidas por autores gaúchos.

Entre as obras selecionadas para esse encon-
tro, destacamos “O dia seguinte”de Mateus Frazão, 
realizado com verba do Fundo de Apoio à Cultura 
(o Financiarte de Caxias do Sul), um road movie no 
qual a tradicional aventura dá lugar ao sentimento 
de desconforto e angústia de uma personagem, e o 
filme “A Sombra Interior”, dirigido por Diego Tafarel 
e ambientado no interior de Santa Cruz, um curta já 

premiado em diversos festivais de cinema brasilei-
ros e que  ganhou o prêmio de Melhor Filme na XIX 
Mostra de Curtas Vila Noia, na Espanha.

As duas exibições da semana, que integram o 
projeto “Audiovisual é Arte, Cultura e Cidadania” 
realizado com recursos do Governo do Estado do 
Rio Grande do Sul por meio do Pró-cultura RS FAC 
(Fundo de Apoio à Cultura) e apoio da Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esporte de Torres, ocorrem no 
Auditório José Antônio Picoral, na atual Casa da Ter-
ra e antigo Centro Municipal de Cultura, sempre às 
20h, com entrada franca.

Segunda dia 8/04 - 20h
A Bela Que Dorme (Bella Addormentata)
2012 - Drama - 1h 55m

Eluana Englaro é uma italiana de 38 anos que 
está há 17 anos em um estado vegetativo, em coma 
desde um acidente de trânsito. Seus pais lutam na 
justiça para conseguir autorização pela opção de 
deixar a filha morrer, mas a eutanásia não é permiti-
da pela lei neste caso. A história de Eluana reflete na 
vida de outras pessoas questões delicadas envolven-

do escolhas, respeito, amor e esperança.
Direção: Marco Bellocchio

Quinta dia 11/04 - 20h - Sessão Especial
Sessão Especial do 6º CineSerra com os curtas: 

O Dia Seguinte (Ficção de Caxias do Sul, dirigida por 
Mateus Frazão); Alpargatos - Essa Cidade Cheia de 
Heróis (Videoclipe de Porto Alegre/Tapes/Gravataí, 
dirigido por Bruno dos Anjos); From Autumn - Al-
most Unreal (Videoclipe de Caxias do Sul, dirigido 
por Maicon Benato); A Sombra Interior (Ficção de 
Santa Cruz do Sul, dirigida por Diego Tafarel); De 
Boca em Boca (Documentário de Porto Alegre, diri-
gido por Wagner Abreu)

Sobre o 6º CineSerra: O Festival do Audiovisual 
da Serra Gaúcha – CineSerra ocorre de 1º a 14 de 
abril, com uma programação planejada para possibi-
litar maior acesso do público às produções. Além da 
realização de sessões especiais em bairros de Caxias 
do Sul, promovendo a circulação dos trabalhos pelo 
município, as exibições também acontecem em Ga-
ribaldi, Bento Gonçalves, Gramado, Flores da Cunha, 
Nova Petrópolis, Porto Alegre e Torres.
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Prefeitura retoma limpezas de sarjetas nas estradas e 
atendimento aos agricultores de Dom Pedro

A Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara, por 
meio da Secretaria de Obras e 
Viação, retomou a limpeza de 
sarjetas em todas as estradas 
gerais do município após várias 
semanas de chuva. A benfeito-
ria facilitará o escoamento da 
água da chuva, dando maior 
durabilidade às estradas.

A manutenção, que já pas-

sou pelas comunidades do Can-
to dos Magnus, Morro dos Leffa 
e Canto do Hilário, agora segue 
para o Canto dos Lumertz, La-
guneiro e Arroio dos Mengues. 
De acordo com o novo secretá-
rio de Obras, Diego Lumertz, se 
tudo ocorrer como o previsto, 
dentro de um mês as limpezas 
serão concluídas.

Além desse serviço, a Prefei-

tura está colocando bueiros nas 
ruas e atendendo às solicita-
ções dos agricultores que pre-
cisam lavrar as terras para plan-
tar. “O agricultor que necessitar 
desse serviço deve fazer um 
requerimento na Secretaria. O 
atendimento tem sido imedia-
to”, informou o secretário, que 
assumiu a pasta no início deste 
mês.

Dia Mundial da Saúde será comemorado neste sábado em Dom Pedro de Alcântara
O Dia Mundial da Saúde será co-

memorado neste sábado, dia 6 de 
abril, no ESF Guilherme Cléo Biasi, 
em Dom Pedro de Alcântara. Das 
8h30 até as 11h30 uma série de pa-
lestras irá compor a programação, 
além de testes, vacinas, terapias 
alternativas, brincadeiras, sorteios, 
coffee break e muito mais. 

De acordo com a enfermeira 
Alessandra Flores, serão realizados 
teste de HIV e Hepatites B e C, além 
do Teste de Snellen (avaliação da 
acuidade visual) - um exame sim-
ples que se propõe a atuar na iden-

tificação de problemas de visão. 
“Durante o evento, as avaliações se-
rão feitas somente nos adultos. Nas 
crianças o atendimento será feito 
nas escolas, buscando identificar as 
dificuldades visuais e facilitar o aces-
so ao oftalmologista. O déficit visual 
compromete o processo de ensino/
aprendizagem e pode ser evitado 
ou amenizado com atendimento 
preventivo e/ou curativo. Os casos 
que necessitem de atenção médica, 
o encaminhamento será realizado 
para o oftalmologista, sendo agen-
dado conforme demanda”, infor-

mou a enfermeira. 
Alessandra garantiu ainda que 

no sábado estarão sendo aplicadas 
diversas vacinas e chamou atenção 
para a campanha da Febre Amare-
la. “Aproveite e realize sua vacina 
contra a Febre Amarela, doença que 
cada dia chega mais perto de nosso 
município. Pessoas entre 9 meses e 
59 anos podem fazer. Se previna!”, 
disse ela, acrescentando ainda que 
a vacina da gripe ainda não está dis-
ponível, mas que cuidados como a 
lavagem das mãos devem ser inten-
sificadas nesse período. 

O calendário de vacinas dos ado-
lescentes também foi destacado 
pela enfermeira. “Que lembrar os 
pais que estão disponíveis na Uni-
dade Básica de Saúde as vacinas 
do calendário dos adolescentes. 
Tragam seus filhos para atualizar as 
mesmas. Meninas de 9 a 14 anos e 
meninos de 11 a 14 anos podem fa-
zer”, afirmou ela.

O evento do Dia Mundial da Saú-
de, que é direcionado para todas as 
idades, é mais uma oportunidade 
da população tirar suas dúvidas com 
relação aos cuidados com a saúde. 

“Será uma roda de conversa, já que 
muitas vezes a dúvida de um é a 
mesma do outro. Traga seu chimar-
rão. Venha com sua família e apro-
veite o máximo dessa manhã, que é 
dedicada a sua saúde e bem estar”, 
convidou a enfermeira. 

Alessandra reforçou ainda a im-
portância da participação da comu-
nidade na Conferência Municipal de 
Saúde, que também será realizada 
neste dia. “Necessitamos de todos 
os munícipes para participar da vo-
tação na Conferência”, completou 
ela. 
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Grupo de artesanato ‘Coração de Pano’ reinicia suas atividades 
DOM PEDRO DE ALCÂNTA-

RA– O grupo de artesanato 
‘Coração de Pano’, organizado 
pelo Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) de 
Dom Pedro de Alcântara, reini-
ciou suas atividades na última 
sexta-feira, dia 29 de março. 
Mais de 20 mulheres integram 
o grupo, que é formado por be-

neficiárias do Bolsa Família ou 
em situação de vulnerabilidade 
social.

Com mais participantes do 
que no ano passado, a primei-
ra oficina deste ano foi voltada 
para os artesanatos de Páscoa, 
o que permite que as artesãs 
decorem suas casas ou ain-
da comercializem os produtos 

confeccionados, gerando uma 
renda extra para essas famílias.

As oficinas são realizadas 
duas vezes por mês e minis-
tradas pela professora Elisama 
Amaral. As interessadas em 
participar do grupo devem en-
trar em contato com o Departa-
mento de Assistência Social do 
município.

Grupo ‘Levemente’ iniciará suas atividades na próxima terça-feira (09)
DOM PEDRO DE ALCÂNTARA 

– O grupo ‘Levemente’ retoma-
rá as  atividades de 2019 na pró-
xima terça-feira, dia 9 de abril, 
em Dom Pedro  de Alcântara. 
Conduzido pelo psicólogo Cris-
tiano Hahn e pela  nutricionista 
Ramone Borges, o grupo é uma 
iniciativa do Núcleo de Apoio 

à Saúde da Família (NASF) que 
tem como prioridade bons há-
bitos e uma cultura de vida sau-
dável.

O objetivo é criar um espaço 
de apoio aos participantes para 
que eles possam, de maneira di-
vertida, cuidar de sua saúde fí-
sica e mental, propiciando uma 

troca de experiências, além de 
reunir muita descontração e 
aprendizagem por meio de as-
suntos variados; conhecimen-
to; brincadeiras; dentre outros. 
O grupo é aberto ao público. 
Para participar é preciso com-
parecer na Secretaria de Saúde 
nas terças-feiras às 13h30.

Professores da rede de ensino de Dom Pedro de Alcân-
tara são capacitadas pela Positivo

Na última segunda-feira, dia 1 de 
abril, todas as professoras da rede de 
ensino municipal de Dom Pedro de  Al-
cântara participaram de uma capacitação 
realizada pelo Sistema Aprende  Brasil, da 
Editora Positivo. O encontro, que ocorreu 
durante todo o dia na Escola Luzia Rodri-
gues,  proporcionou momentos de refle-
xão sobre a BNCC, o sistema da Positivo 
e Língua Portuguesa, ressaltando sobre o 
mundo digital, seus benefícios, o uso in-
discriminado das tecnologias, fatores que 
podem dificultar e/ou acilitar o processo 
de ensino aprendizagem.

Com a utilização do lúdico e de diver-
sos recursos visuais, as professoras pu-
deram relembrar sobre conceitos, com-
petências e habilidades do processo de 

aprendizagem. Diversos jogos e dinâmi-
cas foram trazidas a fim de motivar e pro-
vocar a utilização na prática docente com 
a utilização dos livros em conjunto com o 
sistema da Positivo. Foi provocado ainda 
um debate sobre o que avaliar do aluno, 
numa perspectiva de valorizar o progres-
so alcançado, intervindo no momento 
certo e garantindo novas aprendizagens, 
além de repensar novas metodologias. 
Destacou-se também sobre a metodolo-
gia em que os livros  foram planejados, 
sobre alguns autores, dentre outros.

Várias dúvidas em relação à nomen-
clatura de conceitos matemáticos tam-
bém foram sanadas. De um modo geral 
foi proporcionado um diálogo sobre a ma-
temática aplicada na prática, compreen-

dendo as operações em problemas mate-
máticos, sendo imprescindível que tenha 
sentido na vida social do aprendem-te.

Para a diretora da Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Luzia Rodrigues, 
Eliane Evaldt, o dia foi muito bem apro-
veitado de novas ideias e conceitos. De 
acordo com a diretora da Escola Munici-
pal de Educação Infantil (EMEI) Mundo 
Encantado, Aline Borba Gonçalves Lu-
mertz, foi estimulante. “Visualizar novas 
formas de trabalhar e renovar o olhar 
para o material da Positivo é animador”, 
afirmou Aline.

Ao todo, nove professoras do Ensino 
Fundamental e 14 da Educação Infantil 
participaram da capacitação. A próxima 
etapa será realizada no dia 3 de junho.
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A FOLHA/ Rádio Passo de Torres 
– Bento Barcelos da Silva, BOM DIA! 
Prazer em recebê-lo. Além de escri-
tor,você há 50 anos trabalha no Ser-
viço de Meteorologia do Ministério 
da Agricultura. Diga-nos: Como está e 
como vai ficar o tempo...?

Bento – Bem, quanto ao clima fa-
lam que vão entrar duas frentes frias 
na região. Explica-se:É o começo do 
inverno. Mas quero lembrar que antes 
da friagem vem muito calor, depois 
chuva, talvez com granizo e ventos 
muito fortes e , por fim, o friozinho...
Já quanto ao clima político e econô-
mico do mundo...Bem... Aí está bem 
pior. Mas nem quero falar disso. Hoje 
a minha preocupação maior é com as 
coisas simples, casos simples, de gen-
te simples aqui da região, muitas das 
quais convivi e ainda retenho de me-
mória.

A FOLHA/Radio Passo de Torres – 
De tuas histórias, Bento, a que você 
Parece mais se dedicar é a do Homem 
Seco? Verdade?

Bento – Talvez. Até porque ela é 
muito presente na vida desta região. 
Outras cidades também contas histó-
rias de alguém “seco”: Monge Seco, 
Mulher Seca etc. Aqui esta história 
varou o século XX e nos chega com 
muitas interpretações. No começo não 
dei muita bola pra isso. Achei que era 
coisa do meu irmão, João Barcelos, já 
abalado pela doença que o levou há 
uns anos. Falava muito sobre isso com 
o Zaga . Luiz Inácio - , também falecido, 
que vinha se dedicando à pesquisas 
históricas de sua cidade, Praia Grande, 
e da região. Ele me estimulou muito 
a escrever meu primeiro livro. Nessa 
época, lá pelos idos de 2009 e 2010, 
aliás, nos encontrávamos em agradá-
veis tertúlias na tua (Paulo Timm) e 
na casa do Edgar Klever, lá na curva 
Mampituba, quando não na Meteoro-
logia e conversávamos sobre as histó-
rias locais. Mas a diferença do Homem 
Seco de Torres/Passo de Torres – e fui 
descobrindo isso – é que não é lenda. 
É História. Ele existiu. E acabei desco-
brindo que era meu bisavô...Muito 

devo, aliás, também a outro pesqui-
sador aqui apareceu por aqui e tem 
escrito a respeito da cidade: O Diderô 
Lopes

A FOLHA/Radio Passo de Torres – 
Realmente, Bento. É uma história fas-
cinante. Pena que não dê para contar 
toda ela aqui neste espaço. Mas você 
não só tem escrito como tem falado 
muito sobre o Homem Seco. Como es-
tão programadas estas conferências?

Bento – Na gestão passada na Pre-
feitura, graças à Débora Fernandes, 
que lá ocupava uma função na área 
culturais fizemos bons econtros, nos 
quais tive oportunidade falar, ao lado 
de outros personagens históricos 
da cidade. Vivi, afinal, toda minha já 
longa vida só aqui. Vi de tudo, desde 
eletrecista cego que anda de bicicleta, 
até estranhas ondas de luz e calor so-
bre a cidade, incríveis salvamentos de 
pescadores caídos no paredão. Conto 
tudo isso nos meus livros, temperan-
do com o que ouvia de minha mãe. Aí 
, claro, boto um pouco de tempero. E 

vou contando pra quem quiser ouvir. 
Tenho feito encontros no Espaço Cul-
tural Ten Caten e , agora, estamos pro-
gramando reuniões quinzenas na Casa 
do Poeta de Torres, que além da sede 
no Centro Cultural Farol dos Ventos, 
tem agora também um ponto no Quin-
tal da Dindinha.

A FOLHA/ Radio Passo de Torres – 
E quais os planos para o futuro? No-
vos livros...?

Bento – Pois é...Agora peguei o 
jeito. E parece que as pessoas estão 
gostando. Já vendi mais de 500 livros, 
sendo que, em 2018 vendi 80 do últi-
mo livro na Feira do Livro. Já estou aqui 
juntando mais uns “causos”, como V. 
diz, e talvez em breve tenha mais ou-
tro livro. 

A FOLHA/ Rádio Passo de Tor-
res – Nossos cumprimentos , Bento, 
pela sua trajetória, de inegável valor 
pessoal e dedicação aos livros e às 
ideias. Como diz o povo: Quem não 
tem ideias, fala só das pessoas, geral-

mente em tom de fofoca, mas quem 
as cultiva até faz da fofoca uma boa 
lição de vida. Tenho-o como o homem 
mais ilustrado desta região toda e sei 
o que custou chegar a isso trilhando a 
Escola da Vida. Siga em frente.

Bento – Ora essa...! Sou apenas um 
menino que vendia jornais pelas ruas 
de Torres e que teve o cuidade de ler 
o que ali estava escrito. Depois vieram 
alguns livros. E outros mais. Conheci 
pessoas como o Físico Bautista Vi-
dal, aqui em Torres, que me abriram 
horizontes. Sou grato à minha mãe, 
que me trouxe ao mundo com mui-
tas dificuldades e aos amigos que me 
rodeiam e estimulam. Grato também 
por ter tido esta oportunidade de vir 
aqui , hoje, participanto do seu Progra-
ma Conversa na Beira do Rio, da Rádio 
Passo de Torres. 

Bento Barcelos dispensa apre-
sentações e preliminares. É uma 
das mais sólidas referências pes-
soais e culturais em Torres e Pas-
so de Torre, onde nasceu, de uma 
descendência dos ancestrais desta 
cidade, os Rodrigues da Silva. Ho-
mem simples, de família de escra-
vos, bisneto do lendário “Homem 

Seco”, sobre cuja história ele se 
debrução há tempos. Bento foi um 
dos organizadores do Partido dos 
Trabalhadores em Torres - vindo, 
inclusive, a ser candidato a Pre-
feito por esta sigla, pela qual seu 
coração ainda palpita (mais pelas 
causas que defende do que por sua 
trajetória no Poder). 

Hoje Bento se dedica à litera-
tura, com dois livros publicados 
“Rabiscando na Areia” e “Vale do 
Mampituba” - nos quais imortaliza 
histórias pessoais de pessoas da re-
gião e desvenda alguns nós históri-
cos, sempre louvando o papel fun-
damental que teve Ruschel neste 
processo.  Bento é também um dos 

pioneiros fundadores do ESPAÇO 
CULTURAL FAROL DOS VENTOS, em 
Torres, que abriga a CASA DO PO-
ETA recentemente inaugurada no 
Passo de Torres. Em visita à sucursa 
de A FOLHA em Passo de Torres no 
dia 01 passado, Bento falou de suas 
experiências. Eis alguns trechos da 
entrevista.

PASSO DE TORRES

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)   (Com Paulo Timm) 

Bento Barcelos entre o tempo e histórias de Torres e região

Capa do livro de Bento Barcelos, 
que aparece de costas rabiscando 

na areia em Torrs

Em parceria com A FOLHA 
Passo de Torres, ganhadora 
da bicicleta recebe o prêmio

Juliana Barbosa, moradora no Balne-
ário Miraflores, foi a ganhadora de uma 
bicicleta ofertada por SOUZA BICICLE-
TAS. Ela recebeu o prêmio de João Luiz 
Souza no dia 28 de março passado na 
sucursal de A FOLHA, no Passo de Torres 
(parceira. Concorreram 32 ouvintes da 
Rádio Passo de Torres. 

O prêmio é parte de um Programa de 
Educação para o Trânsito, voltado para 
os adquirentes de bicicletas. No ato da 
compra todo futuro ciclista receberá um 
volume do Código Nacional de Trânsito 

e uma Cartilha sobre direitos e obriga-
ções do condutor de bicicleta. Como se 
sabe, em toda nossa região, percebe-se 
que os ciclistas não têm a menor ideia 
de que são condutores de um veículo, 
assim capitulado na legislação do trânsi-
to. Costumam reclamar dos motoristas, 
sobretudo de veículos pesados. Com 
este programa, capitaneado por SOUZA 
BICICLETAS e com o decisivo apoio de A 
FOLHA e Rádio Passo de Torres espera-
-se mudar este cenário, oferecendo pa-
lestras e folhetos esclarecedores. 

ENTREVISTA com Bento Barcelos
Escritor, meteorólogolista, pesquisador de Torres e região

Prefeito Jonas no Facebook
- Pavimentação de rua (Postado dia 01/04): "Na tarde de 

hoje foi assinada a ordem de serviço para a pavimentação da 
Rua Jovelino Martins de Souza. Esta rua do centro da cidade 
ganhou notoriedade com a construção de dois prédios e a 
instalação de um supermercado entre outros comércios. A 
obra contempla drenagem, pavimentação, calçadas e sinali-
zação em 300 metros a serem executados. O recurso oriundo 
do Ministério das Cidades foi destinado pelo Deputado Fede-
ral Ronaldo Benedet através de articulação do Prefeito Jonas 
e vice Áureo, além da bancada de vereadores que compõem 
a base do Governo do Município. Segundo o representante 
da empresa vencedora do certame licitatório as obras ini-
ciarão nas próximas semanas. No ato se fizeram presentes 
além mim  e do vice Áureo, a Primeira Dama Alexandra, os 
Vereadores Moacir, Pingo e Fom, secretários municipais e 
empresários".

- Termo de cooperação com Criciuma Esporte Clube e 
Unesc (Postado dia 01/04): "Na tarde desta segunda feira, 
01/04, estive na cidade de Criciúma onde assinei o termo 
cooperação entre a Prefeitura Municipal de Passo de Torres, 
o Criciúma Esporte Clube e a Unesc ( Universidade do extre-
mo sul catarinense). O projeto visa a adesão do município ao 
Projeto Tigrinhos, onde os alunos da escolinha municipal de 
futebol passarão a fazer parte dos quadros de base do Criciú-
ma. O grande diferencial do projeto é que os alunos do muni-
cípio poderão conhecer e usufruir dos espaços do clube, bem 
como participar de campeonatos e jogar uma preliminar do 
campeonato brasileiro em jogo a se realizar pelo Criciúma no 
Estádio Heriberto Hulse. O projeto visa, tbm, a qualificação 
dos profissionais envolvidos oferecendo cursos e oficinas. Na 
reunião estavam presentes os representantes do Criciúma 
Esporte Clube, da Unesc e do Governo Municipal".

CRÔNICAS DA CIDADE

Quintal da Dindinha de vento em popa!
Por Tanise Wandrey*

No mês de março o Quintal da Dindinha realizou dois eventos 
marcantes precedendo sua inauguração oficial. O primeiro foi o Sa-
rau poético musical, que reuniu poetas e músicos de Torres e Passo 
de Torres. Um dos pontos altos da noite de sexta-feira do dia 15 foi a 
posse do poeta torrense Nilton Teixeira – “Niltinho” como presiden-
te da Casa do Poeta de Torres. Na ocasião levantou-se a possibilidade 
desta Casa venha a tomar o nome de Casa do Poeta do Vale do Mam-
pituba, abrindo-se, assim para maior abrangência de sua inspiração 
e ações.  Vários poetas declamaram poesias de suas autorias ou de 
outros talentosos. Os músicos executaram uma diversidade de gêne-
ros musicais, desde o erudito com o professor Luiz Felipe Kunz e seus 
alunos, quanto o popular com Celso Jardim, Buba, Gardelito, entre 

outros, e Quértina, a cantora que encantou a noite com interpre-
tações da MPB. Também se fez presente, o Conselho Municipal de 
Políticas Culturais de Passo de Torres, com a presença do presidente 
Ornélio Becker. E na quarta-feira do dia 20 foi a vez dos historiadores. 
O Ponto de Cultura Centro de Estudos Históricos de Torres e Região 
promoveu uma reunião aberta. Estavam presentes Nelson Adams, 
Diderô Lopes, Bento Barcelos, Jaime Batista, Paulo Timm e Joaquim 
Moncks,  além de outros membros desta entidade. Depois da pauta 
dos historiadores houve debates sobre aspectos da história da re-
gião, principalmente as origens de Torres e Passo das Torres. Mais 
eventos como esses se repetirão no Quintal da Dindinha. Aguardem!

* Diretora do Quintal de Dindinha



A FOLHA 23Sexta-Feira, 5 de Abril de 2019ARROIO DO SAL

Iniciadas as atividades da Banda Marcial de Arroio do Sal

Prefeitura reúne-se com a Emater e membros 
do Conselho Municipal de Agropecuária e Pesca

Na segunda-feira, 25 de 
março, a Secretaria de Meio 
Ambiente, Agricultura e Pes-
ca reuniu-se com a Emater e 
membros do Conselho Mu-
nicipal de Agropecuária e 
Pesca para deliberar a apro-
vação da proposta SINCOV 

006200/2019 e solicitação de 
kits de irrigação por goteja-
mento para agricultura fami-
liar, através da Secretaria de 
Agricultura do Estado.

Durante a reunião, a Co-
ordenadora Municipal da 
Agricultura, Liziani Maciel ex-

planou sobre a proposta de 
R$ 144.000,00 que será desti-
nada para a aquisição de um 
trator 75CV; carreta agrícola 
de 4TO e roçadeira agrícola 
com corte de 1,2 metros. As 
propostas foram aprovadas 
por unanimidade.

Galpão para reciclagem de lixo será 
construído em Arroio do Sal

 Na terça-feira, dia 2 de 
abril, a comunidade de Ar-
roio do Sal recebeu um pre-
sente há muito desejado. 
Um galpão de reciclagem 
condizente com a demanda 
deste tipo de rejeito que irá 
ser construído na cidade.  

O Prefeito Affonso Flávio 
Angst (Bolão), juntamente 
com o Secretário de Meio 
Ambiente, Luiz Carlos Sch-
mitt e o responsável pelo se-
tor de compras e licitações, 
Deivid Maciel estiveram reu-
nidos para a assinatura do  
o contrato de ampliação do 
galpão de reciclagem de resí-
duos sólidos com a constru-
tora Tabaí Eireli, representa-
da por Sandro Luis Bertuol. 
O galpão é a concretização 
de um projeto há muito ba-
talhado pela administração 
municipal, além de ser um 
pedido da comunidade local. 

Ele terá uma área de 740m². 
Com a ampliação, será 

possível obter um maior 
controle do lixo e inserví-
veis, além de colaborar com 
o Meio Ambiente da cidade 
e do mundo, ao  evitar que 
resíduos sólidos acabem  
sendo despejados nos cór-

regos, rios e no mar, oque 
causa danos à urbanidade ( 
entupimentos) e ao ambien-
te como um todo. 

O prazo para conclusão 
da ampliação é de quatro 
meses e tem previsão para 
iniciar dentro de vinte a trin-
ta dias. 

Na tarde de 28 de março, a Se-
cretaria de Educação de Arroio do 
Sal, juntamente com a Secretaria 
de Turismo, realizou a cerimônia 
de abertura das atividades da Ban-
da Marcial Municipal, no Ponto de 
Cultura do balneário Rondinha. A 
Banda está sendo coordenada pelo 
regente Israel Silva de Oliveira, de 
São Leopoldo, o qual é filiado à 
Associação Gaúcha de Bandas e 
trabalha com bandas e fanfarras 
desde 2010.

Durante a cerimônia, o regen-
te Israel executou o Hino Nacional 
Brasileiro no instrumento escaleta 
e encantou a todos os presentes. 
Logo após, a comunidade, familia-
res e autoridades puderam conferir 
as dependências onde serão reali-
zadas as aulas. O Ponto de Cultura 
passou por melhorias para receber 
os alunos. O regente está traba-
lhando com alunos da rede muni-
cipal de ensino, do 5º ao 9º ano, de 
segunda a quinta-feira, no Ponto 

de Cultura de Rondinha, sede da 
banda.

Estão previstas aulas teórico-
-práticas, com utilização de méto-
dos percussivos, melódicos e har-
mônicos; dinâmicas de preparação 
corporal; práticas auditivas; ensaios 
e performances instrumentais; es-
tudo de peças em aula, extraclasse, 
individual e em pequenos grupos.
Maiores informações podem ser 
obtidas com a Secretaria de Educa-
ção, através do (51) 3687-3513.

Otelio Drebes compartilhou lições de 
empreendedorismo em Arroio do Sal 

Otelio Drebes, fundador 
de umas das maiores redes 
de varejo do Brasil, esteve 
em Arroio do Sal para com-
partilhar suas lições de vida 
e sua trajetória profissional.

Na noite de 28/03, mem-
bros da comunidade de 
Arroio do Sal se reuniram 
na Sociedade dos Amigos 
(SAAS), para assistir a pa-
lestra ministrada por Otelio 
Drebes, fundador das Lojas 
Lebes. Depois da palestra 
houve um momento de con-
fraternização com um jantar 
oferecido pelo o empresá-
rio.  Drebes ergueu uma das 
maiores redes de varejo do 
país, atualmente, aos 84 
anos, realiza palestras se-
manalmente pelo Rio Gran-
de do Sul, além de presidir o 
Conselho Administrativo da 
Lebes. A palestra foi um con-

vite da Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal e contou 
com o discurso do prefeito 
Affonso Flávio Angst.

Com a entrada franca 
através da entrega de ali-
mentos não perecíveis, 
dezenas de mantimentos 
foram arrecadados e serão 
doados a entidades caren-
tes do município. Em um 

grande evento, Drebes trou-
xe para a cidade o formato 
de suas palestras "Lições de 
Vida", onde compartilhou 
como construiu um império 
a partir de valores empresa-
riais humanizados, no poder 
de acreditar nas pessoas e 
na força da persistência, o 
que considera seu grande 
trunfo.

Secretaria de Obras entrega relatório 
de serviços executados

O Secretário de Obras 
de Arroio do Sal, Antonio 
Alves Valim, entregou o 
relatório de obras execu-
tadas no período de 01 
de março a 01 de abril de 
2019. As obras executadas 
foram: - Avenida Federal 
(Arroio do Sal Magnus): 
270 metros de base - Rua 
Flamboyans (Quatro La-
dos): 600 metros de base 
- Rua Dom Pedro de Al-
cântara (Arroio Seco): 150 
metros de saibro - Rua dos 
Ventos (Arroio Seco): 150 
metros de saibro - Rua das 

Figueiras (Quatro Lagos): 
100 metros de saibro - 
Rua Natalino Monteiro 
(Figueirinha): 130 metros 
de saibro - Avenida Para-
ná (Quatro Lagos): 1.200 
metros de saibro 

Total de base: 870 
metros - Total de saibro: 
1.730 metros

Reformas de calçamentos

- Rua Bom Fim (Arroio 
do Sal): 102,35 metros - 
Rua da República (Arroio 
do Sal): 64,50 metros - 

Rua Sete de Setembro 
(Arroio do Sal): 85 metros 
- Rua Paquetá (Arroio do 
Sal): 255 metros - Rua Mi-
ramar (Jardim Raiante): 
620 metros - Rua Remi 
de Oliveira Valim (Figuei-
rinha): 276 metros - Rua 
Alcindo Rodrigues (Areias 
Brancas): 105 metros - 
Rua Rio Branco (Areias 
Brancas): 210 metros - 
Avenida Dercino Pedro 
Dias (Areias Brancas): 180 
metros

Total de reformas: 
1.897,85 metros

Equipamento é pedido antigo da comunidade e irá, ainda, ajudar a evitar danos a 
urbanidade e ao meio ambiente com o destino certo dado aos materiais

Recadastramento na saúde de Arroio do Sal

A Secretaria de Saú-
de de Arroio do Sal está 
recadastrando a popu-
lação atendida pelo ESF 
Rondinha e solicita que 
a comunidade receba 
as agentes de saúde em 
suas residências, as quais 

estão realizando visitas 
para coletar os dados e 
efetuar a avaliação de 
risco.

Neste primeiro mo-
mento, está sendo rea-
lizado com os pacientes 
atendidos no ESF Ron-

dinha. Após, o procedi-
mento se estenderá para 
o ESF Centro e ESF Figuei-
rinha. Maiores informa-
ções podem ser obtidas 
diretamente com a Se-
cretaria de Saúde, atra-
vés do (51) 3687-3516.
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Páscoa 2019
18/04: Quinta-Feira
19h: Missa Lava Pés (Areias Brancas e Arroio do Sal)

19/04: Sexta-Feira
10h: Tainha Assada* | Associação Pescadores 
(Praça José Becker)

15h: Missa Paixão do Senhor (Areias Brancas)

19h: 19h: Adoração da Cruz (Arroio do Sal)

20h: Encenação da Paixão, Morte e
Ressurreição de Cristo (Praça do Mar)

Feira de Artesanato
de 18 a 21 de abril, no Calçadão
do Arroio a partir das 10 horas

* Vendas Antecipadas da

Tainha Assada pelos telefones

(51) 99626.7581 e (51) 99654.1276

REGIÃO

Clube de Mães Amigas de 
Rondinha completa 25 anos

ARROIO DO SAL - Na 
tarde de 26 de março, 
o Secretário de Assis-
tência e Inclusão Social 
de Arroio do Sal, Ma-
noel Pedro Faustino vi-
sitou o Clube de Mães 
Amigas de Rondinha.

Durante a visita, 
conversaram sobre as-
suntos de interesse das 
frequentadoras do Clu-
be e da comunidade. 
Além disso, também 
falaram sobre a come-
moração do Jubileu de 
Prata, prêmio alusivo 
aos 25 anos de fundação do Clube. 

Na tarde de 30 de março, o Secretário de 
Assistência e Inclusão Social voltou a Rondinha 
para prestigiar o evento de comemoração do 
Jubileu de Prata do Clube de Mães Amigas de 

Rondinha, o qual foi fundado em 30 de março 
de 1994.O sábado foi de muita alegria e des-
contração. As integrantes do Clube de Mães 
Amigas de Rondinha receberam a visita de 
autoridades, amigos, familiares e também dos 
outros Clubes de Mães do município.

Pórtico de Dom Pedro de 
Alcântara é revitalizado novamente

Na última semana foi 
finalizada a pintura do pór-
tico de entrada de Dom 
Pedro de Alcântara, vi-
sando sua conservação e 
melhor apresentação para 
quem entra no município. 
A edificação já havia rece-
bido melhorias no início 
de 2017 no madeiramen-
to, nos forros, no telhado, 
nas fechaduras, banheiros, 
calhas e correntes, além da 
pintura.

Essa é a segunda vez 

que o pórtico recebe cuida-
dos desde sua construção, 
que somam mais de 15 
anos. Todas as melhorias 

foram feitas sem perder as 
características da sua cons-
trução original, baseada na 
arquitetura alemã.

Encontro do Clube de Mães de 
Três Cachoeiras

No dia 1° de abril aconteceu 
o primeiro encontro dos clubes 
de Mães de Tres Cachoeiras. A 
reunião acontece uma vez por 
mês com todos os clubes do 
município. A" Coordenação pla-
nejou um excelente ano, com 
varias ideias pra se elaborar, 
muitos cursos e muita disposi-
ção em fazer um trabalho para 
que os clubes se fortaleçam  a 
cada ano", ressalta a assessoria 
de comunicação da prefeitura 
de Três Cachoeiras.

A secretaria da Assistência 
Social Camila Roza se diz mui-
to grata por estar neste grupo 

e poder ajudar. "Desde já em 
nome de Toda Administração 
fica o agradecimento a essas 

mulheres guerreiras e dedica-
das. E sempre Trabalhando para 
todos".
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No final da tarde do último 
sábado (dia 30), um assalto foi 
registrado no Passo de Torres. 
Conforme relatado pela polícia, 
por volta das 18h15min um casal 
seguia na Rodovia Prefeito João 
Luiz da Silva, sentido bairro Sanga 
da Madeira (em Passo de Torres) 
quando, nas proximidades da BR 
101, o carro ocupado pelos bandi-
dos colidiu - propositalmente -  na 
traseira do veículo das vítimas. Os 

ocupantes ao descer verificaram 
se tratar de um assalto.

Dois homens desceram de um 
carro preto, portando arma de 
fogo, vindo a roubar o veículo das 
vítimas com todos seus pertences. 
Aproximadamente 10 minutos 
após o roubo as vítimas consegui-
ram uma carona com um veículo 
que passava no local, indo até o 
centro da cidade comunicando a 
Polícia Militar (PM) -  pois os apa-

relhos celulares também haviam 
sido roubados.

A PM então fez rondas pela 
cidade, realizou cercos nas pos-
síveis rotas de fuga, comunicou 
as demais guarnições do Vale do 
Araranguá como também a Briga-
da Militar do RS. Porém, nenhum 
suspeito foi identificado e preso. 
Até a manhã de segunda-feira 
(1°/04) momento o carro não foi 
recuperado.

Casal é vítima de assalto a mão 
armada no Passo de Torres

GERAL

Com o apoio da Prefeitura, Torres 
tem agora o primeiro entreposto de 
pescado do município qualificado 
pela Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Rural e Pesca com o re-
gistro do SIM – Serviço de Inspeção 
Municipal, integrando o Programa de 
Agroindústrias e ainda com o Licen-
ciamento Ambiental da Secretaria do 
Meio Ambiente e Urbanismo. Trata-
-se da Peixaria Santana, localizada na 
beira do Rio Mampituba, próximo à 
ponte de concreto. No último sába-
do de março, o local recebeu a visita 
do secretário José Vanderlei Brocca e 
do veterinário do SIM, João Alfredo 
Westphalen.

Em fins de março, a família Santa-
na recebeu a autorização para iniciar 
as atividades de manipulação de pes-
cados. Devido a certificação, o titular 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Rural e o veterinário visitaram o local, 
oportunidade em que o proprietário 
Alexandre Santana exibiu as insta-
lações do entreposto, onde foram 
apresentadas as etapas do processo 
de manipulação. O Serviço de Ins-
peção Municipal (SIM) é vinculado à 
Secretaria de Desenvolvimento Rural 
e Pesca, sendo responsável pela ins-
peção industrial e sanitária de pro-
dutos de origem animal no âmbito 
municipal.

“As técnicas utilizadas no proces-
samento e o treinamento dos funcio-
nários, resultam em um produto de 
qualidade, com segurança alimen-
tar”, afirma a nota da prefeitura para 
a imprensa sobre o feito. 

 O entreposto também abre a 
possibilidade do processamento do 
pescado a outros pescadores arte-
sanais e peixarias ( restaurantes por 
exemplo). A empresa tem como res-

ponsável técnica a veterinária Maria 
Lucíola Colombi da Silveira. Com essa 
certificação, a empresa poderá co-
mercializar legalmente seus produtos 
em todo o território do município.

Prefeitura entrega primeira certificação 
para entreposto de pescado em Torres

Restaurantes podem entregar peixes pescados por eles para beneficiamento 
conforme normas sanitárias aqui na cidade,  ao invés de terem de comprar fora

Progresso turístico

Na Páscoa do ano passado o 
processo foi inverso. Várias peixa-
rias foram multadas e até fecha-
das por uma grande fiscalização 
da Vigilância Sanitária.  O Motivo? 
Muitos deles foram porque os 
pescados não tinham  FÁBRICA de 
origem, ou seja. A lei não permite 

que se venda pescados no comér-
cio sem ter a aprovação prévia da 
fiscalização. 

A FOLHA fez matéria de jorna-
lismo propositivo sugerindo que 
esta proibição fosse trabalhada 
pelas autoridades locais justa-
mente porque somos Torres é 

uma cidade Turística e deveria 
poder servir peixes pescados e 
processados aqui, na cidade, uma 
característica de qualquer cidade 
de beira de praia no mundo. 

Agora sim, a questão pode es-
tar encaminhada. Pelo menos o 
começo do encaminhamento
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Agroecologistas da Amazônia e do Chile participaram 
de intercâmbio na região de Torres

Com Miriam Sperb

Em busca de mais formação 
sobre produtos ecológicos, in-
tegrantes da Rede Maniva de 
Agroecologia do Amazonas 
(Rema) e agricultores do Chile, 
por intermédio do Ministério 
da Agricultura daquele país, 
visitaram recentemente pro-
priedades, agroindústrias e co-
operativas ecológicas do Litoral 
Norte. "Foi um intercâmbio com 
o Centro Ecológico, porque eles 
querem mais formação sobre 
agroecologia, sobre os siste-
mas participativos de garantia e 
mercados locais para produtos 
orgânicos", explicou o consultor 
Laércio Meirelles.

Para a agroecologista Fátima 
Zoazo, da Rede Maniva, uma 
das experiências mais marcan-
tes do intercâmbio foi conhe-

cer a organização do sistema 
participativo de garantia para 
alimentos orgânicos do Núcleo 
Litoral Solidário da Rede Ecovi-
da. "Me chamou a atenção essa 
responsabilidade que todos os 
produtores têm para com os 
consumidores e para a própria 
Ecovida".

Outro lugar que caiu no gos-
to da agricultora foi a proprie-
dade da família Schardosim, 
em Dom Pedro de Alcântara. "É 
uma verdadeira agrofloresta". 
A família Schardosim trabalha 
com vários espaços, alternando 
faixas de vegetação nativa com 
hortaliças. Uma das estratégias 
adotadas para proteger o solo é 
deixar uma ou duas áreas des-
cansando por quase um ano, 
para regenerar com vegetação 
espontânea.

Antes das visitas técnicas 

na região de Torres, o grupo 
dos chilenos visitou empreen-
dimentos do Núcleo Serra da 

Rede Ecovida, nas regiões de 
Ipê e Antônio Prado. Em Porto 
Alegre os dois grupos visitaram 

a Feira dos Agricultores Eco-
logistas e a Feira Ecológica do 
Menino Deus.

Rede Ecovida visa desenvolvimento da agroecologia
A Ecovida integra famílias, 

grupos de agricultura ecológica, 
ONGs e outras entidades inte-
ressadas no desenvolvimento da 

agroecologia.  Por meio de núcle-
os, a Rede Ecovida está presente 

em quase todas as regiões dos 
Estados de SC, PR e RS. No Litoral 

Norte do RS, está representada 
pelo Núcleo Litoral Solidário.
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Presidente do Sindicato dos Servidores públicos 
responde a acusação feita por vereador na Câmara

Participou da Tribuna Popular da 
última sessão da Câmara de Verea-
dores de Torres, realizada na segun-
da-feira, dia 1º de abril, o presiden-
te do Sindicato de Municipiários de 
Torres (Simto) André Dambrós. Ele 
foi à casa legislativa para responder 
a uma acusação feita na sessão an-
terior do vereador Gibraltar Vidal, o 
Gimi (MDB) que acusou ser culpa do 
atraso da decisão do sindicato o não 
pagamento para algumas secretarias 
dos salários do mês de março (refe-
rente a janeiro) com os valores retro-
agidos a fevereiro. 

André negou totalmente o envol-

vimento do sindicato no advento. Ele 
lembrou que em setembro de 2018 
o sindicato já havia solicitado o rea-
juste colocando no orçamento mu-
nicipal que foi divulgado no jornal A 
FOLHA. Continuou justificando que 
em dezembro mandou os índices 
estudados pelo sindicato e a propos-
ta de reajustes do sindicato - com 
fundamentos - e que em janeiro foi 
passado para a prefeitura a proposta 
com pedido de reunião. Para o Simto, 
“o que houve foi falta de respostas 
da prefeitura", que teria deixado a 
marcação da reunião sobre o reajus-
te para frente, "mesmo após já terem 

sido publicados os índices oficiais". 
O caso iniciou com o lançamento 

na Folha de Pagamento funcionários 
de algumas secretarias (Educação 
Saúde e Obras) o reajuste dos valores 
somente constando o índice anual, 
sem a retroatividade de um mês an-
terior: fevereiro. Foi constatado afi-
nal que houve um erro técnico do RH 
da municipalidade que necessita em 
alguns casos de calcular um a um o 
reajuste dos funcionários quando há 
cálculos mais complexos.  Portanto 
não houve culpa do sindicato, embo-
ra tenha surgido esta informação nos 
corredores da prefeitura. 

A culpa do lançamento de parte da Folha de Pagamento com falta de retroatividade no reajuste foi a causa do embate político

Para André, “não houve índice acima do negociado como disse a prefeitura”
 André Dambrós aprovei-

tou o espaço de tribuna e 
também informou que não 
houve reajuste acima do 
prometido dado pela prefei-

tura na opinião do sindicato. 
É que a regra utilizada pela 
municipalidade é de fazer a 
correção monetária dos sa-
lários municipais utilizando 

os índices que achar mais 
coerente com a situação mu-
nicipal e sua região. Os índi-
ces oficiais são vários: INPC, 
IGPM, dentre outros.  E como 

a prefeitura utilizou um índi-
ce maior do que outros, a 
mesma informou em nota 
para a imprensa que deu re-
ajustes acima do necessário , 

o que de fato ocorreu . Mas 
Dambrós lembra que este ín-
dice dado pelo governo Car-
los foi o mesmo que já havia 
sido negociado.

André diz que sindicato nada teve a ver com a falha técnica da 
prefeitura

Conselho de Saúde de Torres inova e sugere economia para 
a construção em Centro de Acolhimento Indígena

Na última terça-feira, dia 2 
de abril, aconteceu em Torres 
a quarta reunião anual do Con-
selho de Saúde da cidade.  Um 
dos vários temas abordados na 
reunião - que acontece todas as 
primeiras terças feiras de cada 
mês - foi o debate acerca do or-
çamento requisitado pelo Conse-
lho para a construção da Casa de 
Acolhimento na aldeia indígena 
com verbas oriundas de projetos 
federais, que devem passar pelo 

conselho antes de ser implemen-
tados. 

O Orçamento – com projeto – 
feito pela prefeitura somava um 
valor de R$ 140 mil. Mas o ex-
-presidente do Conselho, Francis-
co Pereira tomou a liberdade de 
solicitar um orçamento de uma 
empresa especializada em cons-
truções pré-fabricadas. E o valor 
final ficou pela metade, quando a 
casa é feita de materiais de alve-
naria, também, similar ao tradi-

cional antes orçado. 
Agora a prefeitura irá fazer o 

trâmite legal para licitar o proje-
to através de casas pré - fabrica-
das para checar se elas se encai-
xam nas premissas da legislação 
para, após, mais uma vez levar ao 
Conselho de Saúde. A vantagem 
adicional deste modelo é, ain-
da, a velocidade da implantação 
(construção) que pode ser feita 
em menos de 90 dias em alguns 
casos. 

Orçamento de casa pré - fabricada estampou economia de 50% nos custos 

Juciani (d) é a nova presidente e tem duas mulheres como
 diretoras do Conselho para auxiliá-la: Ivana (E) e Rosângela 

Silveira (centro) 

 Três mulheres na nova diretoria do Conselho
A reunião tratou de vários ou-

tros assuntos importantes, como a 
liberação (aprovação do conselho) 
de uma obra orçada em mais de R$ 
300 mil para a reforma do telhado 
da Emergência do Hospital Nave-
gantes, com verbas oriundas da 

Consulta Popular do Estado do RS, 
por exemplo. Do Hospital também 
veio uma notícia boa: o tomógrafo 
(Aparelho que faz tomografias com-
putadorizadas) está funcionando 
sem ter de trocar uma peça de auto 
custo que seria inicialmente a causa 

de sua parada. E testes já estão sen-
do feitos com exames agendados 
pela secretaria de Saúde de Torres 
para que a demanda volte ao nor-
mal dentro da região que abrange o 
Hospital após ser confirmado o fun-
cionamento total do aparelho. 

A novidade adicional da reu-
nião do Conselho foi  a condução 
da mesma pela nova  presidente, 
Juciani Martins Pereira - uma das 
representantes do governo munici-
pal, representando a Secretaria de 
Ação Social e suas duas diretoras: a 

vice Ivana de Freitas (representando 
a Comunidade de Recuperação de 
dependentes Químicos Renovar) e 
a Secretária Rosângela Silveira (re-
presentando a Associação Koi de 
Torres): um trio de mulheres na lide-
rança do Conselho. 
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13 pilotos torrenses participarão do próximo 
Festival Internacional do Balonismo em Torres
Todos os pilotos torrenses, filiados 

na Federação Gaúcha de Balonismo, 
marcarão presença neste 31º Festival 
Internacional de Balonismo que será 
realizado entre os dias 1º e 5 de maio. 
A participação dos pilotos torrenses 
deve ser uma das marcas desta edição 
de número 31, na previsão do presi-
dente da FGB, piloto Ricardo Lima. Ao 
todo, vão participar 13 pilotos da cida-
de.

Ano após ano vem crescendo o in-
teresse pelo esporte dentro de Torres. 
Hoje, balonismo é o ano todo, colo-
rindo o céu em diversas ocasiões. O 
“boom” aconteceu em 2015, quando 
ocorreu uma procura acelerada pela 
instrução de voos. Tanto que dos 13 pi-

lotos torrenses filiados na Federação, 
seis formaram-se em 2015. A iniciati-
va já está consagrando Torres como a 
Capital Brasileira do Balonismo. Todos 
os pilotos vão tentar conquistar o título 
inédito para a cidade.

De acordo com os dados da Federa-
ção, são estes os torrenses que devem 
participar do próximo Festival e o ano 
em que tiveram sua formação: Diego 
Bueno, (formado em 2015); Fábio Lo-
pes, 2016; Fernando Oliveira, 2018; 
Graco Magnus, 2015; Giovani Pomper-
maier, 2005; João Vitor Justo, 2015; 
Lais Pinho, 2011; Murilo Hoffmann, 
2011; Paulo César Farias, 2015; Reni Pi-
nho, 2015; Ricardo Lima, 2015; Rogério 
Daitx, 2018 e Vinicius Tedesco, 2013.

60 balões confirmados no festival

Para o 31º Festival Inter-
nacional de Balonismo es-
tão confirmados cerca de 
60 balões competitivos e a 
participação de balonistas 
de diferentes países e de 
vários pontos do Brasil. A 
última edição atraiu cerca 
de 380 mil pessoas no Par-
que. Além dos tradicionais 
balões em forma de “gota”, 
o Festival terá também a 
participação de balões de 
formatos especiais. 

O evento, que é o maior 
da América Latina na área, 

é uma realização da Pre-
feitura de Torres, por meio 
da Secretaria Municipal 
de Turismo, junto com 
a Air Show, responsável 
pela organização técnica. 
Além do espetáculo dos 
balões, diversas atrações 
paralelas de cultura, la-
zer, entretenimento e co-
mércio estarão montadas 
no Parque Odílio Webber 
Rodrigues, que recebe-
rá ainda shows nacionais 
como Annita, Thiaguinho 
e Daniel.
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Show de gols na segunda rodada do Casa 
São Paulo de futebol 7

No último domingo (04), na Arena Copa Tor-
res, aconteceu a segunda rodada do Campeo-
nato Casa São Paulo de Futebol Sete – 2019. 
Ocorreram os seguintes jogos:

14h – Guarita e São Luiz fizeram a estreia 
na competição, num jogo com o inicío equili-
brado, a equipe do Técnico Romarinho não 
teve dificuldades para golear por 8x2 a equipe 
do São Luiz. Diogo Freitas (2x), Diego Merlo 
(2x), Guilherme, Cris, Dú e Romennig marcara 
para o Guarita, já Cléber Eme marcou os dois 

do São Luiz. O zagueiro Diogo Bauer do Guarita 
foi eleito o Melhor da Partida pela equipe da 
Rádio MegaSul.

15h – Ferropel e Camarões também estrea-
ram na competição. O Ferropel do técnico Gili, 
não teve sucesso diante do Camarões, quarto 
colocado na edição 2018, que venceu por 5x0, 
com gols do Antônio (2x), Lukinhas (2x) e Fa-
biano. Matheus Albino do Camarões foi eleito 
o Melhor da Partida pela equipe da Rádio Me-
gaSul.

Time do Guarita (foto) aplicou 8 a 2 no São Luíz

Atletas torrenses de Muay Thai disputarão Campeonato em Gravataí
Está programado para junho 

deste ano, um importante even-
to de artes marciais em Torres. A 
ideia partiu de atletas de Muay 
Thai, pretendendo reunir também 
lutadores de Boxe, Submission K1 
e Karatê. Os dias do evento e o lo-
cal serão em breve divulgados.

Os atletas torrenses já estão se 

preparando para desempenhar 
bem suas funções em junho. A 
Equipe Naja Torres Team disputará 
neste próximo domingo, 7 de abril, 
em Gravataí, o World Figth Thai, 
Campeonato de Muay Thai. A ati-
vidade vai ocorrer a partir das 15h, 
no Complexo Show de Bola (Rua 
Félix Rodrigues, 144). 

Os atletas Rafael Silveira, San-
dro Arrazão, Larissa Lima, Carlos 
Eduardo, Matheus Camy e Guilher-
me Bueno disputarão em diferen-
tes categorias. O mestre Júlio Silva 
está muito confiante, tendo em 
vista que, nos últimos anos, a Naja 
vem se destacando em âmbito na-
cional.

Equipe do Camarões fez 5 a 0 contra Ferropel

16h – Panela e Mar Azul reeditaram a disputa 
pelo 3º Lugar de 2017, e após um grande jogo, 
equilibrando tecnicamente, o Mar Azul, a exem-
plo de 2017, venceu novamente o Panela, dessa 
vez por 2x0. Ganso e Mateus marcaram para o 
mar Azul. O bom goleiro Jeferson foi eleito o Me-
lhor da Partida pela equipe da Rádio MegaSul.

17h – Atlético CDR e Real Trankera fizeram 
um jogo equilibrado, o CDR abriu 2x0 e o Real em-
patou, mas o CDR aproveitou que o Real Trankera 
cansou e garantiu a vitória por 4x2. Jesiel marcou 

três vezes e Igor uma vez para o Atlético CDR, já 
Marcelinho marcou os dois do Real Trankera. Je-
siel do Atlético CDR foi eleito o Melhor da Partida 
pela equipe da Rádio MegaSul.

18h – Força Jovem e Los Primos fizeram ou-
tra grande partida, equilibrada, com boas chan-
ces para ambos. O Força Jovem do desportista 
Valdes passou trabalho, mas venceu por 2x0 o 
Los Primos do goleiro Renatinho. Eduardo Boff e 
Ramonzinho marcaram para o Força Jovem. Júlio 
Clezar do Força Jovem foi eleito o Melhor da Par-

tida pela equipe da Rádio MegaSul.

19h – Encerrando a segunda rodada, Merce-
nários e Amigos do Adri, fizeram um grande jogo. 

Mas a equipe do Passo de Torres/SC levou a 

melhor, vencendo por 5x2. Maiquinho (2x), Patri-
ch, Lucas e Murilo marcaram para o Mercenários, 
já Jean Garcia marcou os dois do Amigos do Adri. 
Patrich do Mercenários foi eleito pela equipe da 
Rádio MegaSul o Melhor da Partida.
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No calçadão de Torres

ESPORTES

Ascort conquista 13 de Medalhas em competição 
de atletismo em Novo Hamburgo

Os atletas do Projeto Brincar de Correr / Ascort 
(Associação dos Corredores de Torres) participa-
ram no dia 30 de Março do Troféu IENH  de  Atle-
tismo, competição esta  arbitrada pela Federação 
Gaúcha de Atletismo e que reuniu as principais 
equipes de Atletismo do Rio Grande do Sul em 
Novo Hamburgo. "A prova teve um nível fortís-
simo e contou com as categorias sub 12, sub 14, 
sub 16, sub 18 e adulto. A delegação foi composta 
por 38 atletas, sendo que eles se superaram nas 
mais variadas provas, desde Corridas de Velocida-
de, fundo, meio fundo até  arremessos e saltos", 
ressalta o técnico Cláudio Freitas.

Agora a Ascort se prepara o Troféu IVOTI de 
Atletismo (que ocorre dia 13 de Maio), e o Cam-
peonato Estadual  Sub 20 que será realizado em 
Porto Alegre Abaixo segue os resultados gerais 
dos atletas do projeto Bricar de Correr/Ascort em 
Novo Hamburgo:

1500m rasos - Feminino – Adulto – Final = Me-

dalha de Prata Emily Bandeira
1500m rasos - Masculino – Adulto – Final = Me-

dalha de Prata José Daniel; Bronze Marcos André 
75m rasos - Masculino – Sub 16 – Final = Meda-

lha de Bronze Caio Ruan Peres 
1000m rasos - Feminino – Sub 16 – Final = Me-

dalha de Ouro Brenda Brum
Salto em Distância - Masculino – Sub 16 – Final 

= Medalha de Bronze Caio Ruan Peres 
200m rasos - Feminino – Adulto – Final = Meda-

lha de Ouro Sarah Santos
3000m rasos - Feminino – Adulto – Final = Me-

dalha de Ouro Brenda Brum; Medalha de Prata 
Érica Shardosim

3000m rasos - Masculino – Adulto – Final = Me-
dalha de Ouro José Daniel; Medalha de Bronze 
Marcos André

150m rasos - Masculino – Sub 14 – Final = Me-
dalha de Bronze Alisson Moraes

500m rasos - Feminino – Sub 12 – Final = Meda-
lha de Ouro Thaise Lummertz da Silva

Patrocínio Master: Torres Calçados  / CFC Torres RS / Construtora Monte Bello  /  Pompeu 
Materiais Construções e Serviços  / Nossa Casa Imobiliária  / RMS Telecom / Laboratório Da 
Rocha  / Over Bike  / Lavanderia Lavex Clean / Imobiliária Lummertz  / Klein Bicicletas /  COM-
DICA / SOSSEG 

Equipe Técnica: JB Clínica Quiropraxia / Welle Fisioterapia /  Academia Kirra Capesca / Clinica 
Praia Grande  / Massoterapeuta Dirlene Girelli / Proforma Fisioterapia  / Psicólogo  Vitor Luiz 
Job dos Santos  / JP Soluções Tecnológicas / Nutricionista Isadora Azambuja / Nutricionista 
Diandra Valentini 

Apoios: Águia Contabilidade  / Papelaria Atlântica / SESC Torres – RS  /  Studio Fitness / 
Academia Corpus Fitness / Clezar Junior Engenharia e Construções  / Novo Lar Imobiliária  / 
Brasília Grill  / Sinto e Cepento /  Protelim Piscinas Torres  / Co2 Grupo de Corrida  /  Grupo 
Bem Estar de Corrida /  Frederico Maciel / Marcio Souza 
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FotoRevelada

Queda do avião prefixo P-BAFA

A VARIG, antiga empresa de aviação do 

Rio Grande do Sul, em janeiro de 1928 

inaugurou  uma linha aérea Porto Alegre 

a Torres. O ponto de chegada era no 

antigo Porto Estácio, cerca de 10 km da 

cidade, por este motivo no ano seguinte 

a cia aérea resolveu fazer um teste 

mudando este  ponto para o r io 

Mampituba.  Na sua viagem inaugural, 

o avião se enroscou no fio do telégrafo e 

afundou com seus tripulantes. Não 

houve danos pessoais, só materiais. O 

Avião foi desmontado e enviado aos 

pedaços para a capital.

Fonte: Ruy Ruben Ruschel

O envolvimento de Torres com o mar 
iniciou desde que os primeiros 
habitantes por aqui chegaram e 
ficaram ou passaram. 

Mas o envolvimento com o céu, 
quando será que começou?

Não, não foi com a chegada dos 
primeiros balões.

Sabe-se que o torrense do século 
passado se voltou para o céu para 
observar a chegada de um pequeno 
avião. Isso aconteceu quando se 
comemorava os  100 anos da 
independência do Brasil, mas o 
avião não era brasileiro, ele era 
chileno!

Em 1922, "...sulcando os ares, no dia 
9 de setembro, fez aterrissagem na 
praia do norte desta vila o aviador 
chileno Diego Arocena, portador de 
uma mensagem do presidente da 
república Chilena ao Dr. Epitácio 
Pessoa."

De acordo com relatos da época, os 
"viajores" foram recebidos pelas 
autoridades da cidade, a banda do 
maestro Ramos, e por boa parte dos 
cerca de 700 habitantes. Eles foram 
saudados com "espoucar" de fogos 
de artifícios e muitos "vivas" ao som 
da banda local.

Imaginem a cena há quase duzentos 

anos, foi um acontecimento! 

Tanto foi, que ficou registrado na 
memória dos habitantes e assim 
repassado, através da história oral 
contada pelo ex-prefeito Moysés 
Camillo de Farias ao historiador 
Guido Muri.

Nestes quase dois séculos muita 
coisa mudou na pacata vila de São 
Domingos das Torres, mas a paixão 
pelos ares, iniciada com aquela 
visita, permanece viva até hoje.

Hoje os balões, os parapentes, 
paragliders, helicópteros e os 
pequenos aviões disputam com os 
pássaros os olhares do povo para os 
céus da cidade. 

E esse olhar para o alto é cada vez 
mais frequente.

Diariamente se vê balões colorindo 
as nossas manhãs, algo que há 
duzentos anos nem se imaginaria. 
Se bem que em 1934, muitos viram 
a passagem do famoso Graf 
Zeppelin por nosso céu em sua 
viagem rumo a Buenos Aires. 

Mas a principal, pelo menos para os 
torrenses de então, e mais ruidosa 
aparição nos ares foi a do avião 
chileno.

Conforme relatam os historiadores, 
a passagem do avião com seus 

A PALAVRA É... 

Avião é uma palavra que foi feita 
bem antes de existir o próprio, e é 
derivada do Latim avis, “ave”. Foi 
um francês, Landelle, que a usou 
primeiro num tratado chamado 
Aviation ou Navigation Aérienne, 
“Aviação ou Navegação Aérea”. O 
nome avion foi dado por Clément 
Ader a um aparelho que ele 
esperava que voasse em 1875 e 
pegou entre os idiomas latinos. Os 
G e r m â n i c o s  c h a m a m  s e u s 
aparelhos com nomes de outra 
origem.
Fonte: Origem da palavra.

Avião

Foto ilustrativa: Acervos Arquivo Público do Estado de São Paulo e Biblioteca Nacional

tripulantes aqui por Torres foi 
t ã o  s i g n i fi c a t i v a  q u e  a s 
autoridades ofereceram uma 
festa em sua homenagem. 

O clube republicano Júlio de 
Castilhos deve ter sido o local do 
baile oferecido aos visitantes. 
Sem dúvida a banda do maestro 
Ramos, embalou aquela noite 
festiva.

E ao que se sabe até a partida do 
aeroplano  não  fo i  menos 
ruidosa. 

O tempo e os ventos naquela 
época do ano não eram muito 
favoráveis a decolagem. Foram 
várias tentativas frustradas. 

A cada dia de tentativa abortada, 
se fazia uma noitada de festa. E 
assim aconteceu até o voo 
derradeiro. Na verdade esse foi 
outro acontecimento.

O bombo da banda do maestro 
chamou toda a população para a 
Praia Grande e entre rojões e 
música “...o pássaro metálico 
subiu rugindo e desapareceu na 
direção de Sombrio, mas não 
sem antes  despedir-se  da 
população dando voltas sobre a 
vila.”

Fonte: Remembranças de Torres de Guido Muri.

SULCANDO OS ARES DO PASSADO!
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